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　東京玉翠会の皆様、本年もこうして東京玉翠会総会の日を
迎えることができました。この日のためにご尽力いただきま
した全ての関係者の皆様に、厚く御礼申し上げます。

　さて、第36回を迎える今年の総会テーマは
　「Hey ！ Say ！ See ！～高高　平成の軌跡～」となってお
ります。

　今年の総会幹事は平成６年卒業生ですが、２つの思いで今
年の企画を考えたと聞いております。

　１つ目は、時代の節目に対する強い思い入れです。このク
ラスは、平成３年竣工の現校舎に入学時から入居した最初の
学年です。そして３年生の年に創立100周年を迎え、卒業の
平成６年は高松高校が次なる新しい世紀のスタートを切った
年でした。そして今回は、平成最後となる総会の幹事となっ
たのです。
　２つ目は、時代の変革の申し子たる自分達はこの記念すべ
き総会でどのような意味合いを付加していくのか。参加され
る皆様に何を楽しんで、何を感じていただくかという思い。
この総会幹事の２つの思いが、「うどんで乾杯日本一」とい
う企画に結実したと伺っています。ぜひ皆様で楽しい日本一
を作り上げていただきたいと思います。
　さて、御承知のように2015年に本会は高校同窓会参加者
数日本一と認定されましたが、その後も参加者数は大きく減
少することもなく毎年盛会となっております。これも参会さ
れた皆様が心から楽しんでいただき、周囲の方を巻き込んで
いただいているからだろうと嬉しく思っております。特に、
最近では東京以外の方々のご参会も増加しており、移動や情
報伝達のスピードが以前に比べ早まっていることを感じま
す。東京玉翠会として、楽しい思い出を共有できる仲間の参
集は大歓迎です。

　なお、総会開催にあたっては、本年も香川県ゆかりの企
業、個人の皆様、OBの皆様より多額の広告をはじめ、たく
さんのご協力を賜りました。この場をお借りして、改めてお
礼申し上げます。

　最後に、本日ご参会の皆様のご健勝と、本会のますますの
発展を祈念し、私のご挨拶とさせていただきます。

ご挨拶

東京玉翠会会長

渡辺 修
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　こんにちは。玉翠会副会長(兼用務員)の佐藤です。もとよ
りこのような立派な席でご挨拶をさせて頂くような者ではご
ざいませんが、NHK時事公論で解説されてもおかしくない
渡辺会長様のご挨拶の隣のチャンネルで、民放の深夜バラエ
ティ番組をやっているんだと思ってご容赦頂ければ幸いです。
　まずもって東京玉翠会第36回総会のご盛会、まことにお
めでとうございます。同時に本年もお招き頂きましてありが
とうございます。時の売れっ子芸能人が結婚披露宴をする絢
爛豪華な会場で、老若男女千人あまりが集って騒ぎ立てるバ
ブリーな大同窓会。この原稿を書いている花見の頃では何も
わかっておりませんが、太陽ギラギラの季節に今年も大賑わ
い大騒ぎになっていることと思います。どうせなら、このあ
り余るパワーを少しでも人類の自由と平和のために役立てて
頂ければと、毎回願っております(笑)。
　さて、古今東西の田舎の例にもれず、地元讃岐は皆さんの
ような優秀な人材の流出にあえいでおります。教育を得て青
雲の志を抱いた若者が土地を離れて世界に羽ばたいていくの
は近代史の中で当然のことであって文明社会全体としてはむ
しろ喜ばしいことと思います。一方、都会で激しい上昇志向
にしのぎを削るより、ローリターンでも地方で勤め早く結婚
して子どもを産み親や地域の絆に支えられて子育てするとい
う道を選んだローリスク指向の我々地元ピープルは、皆さん
から見ると、まるで『実家の家守り』のように見えるのかも
知れません。
　「それでいいのだ」と思います。
　花の都で縁あって巡りあい永く苦楽をともにしてきた皆さ
んの連れ合いの方々に「子育ても終わったし、あとは香川に
帰って余生を過ごしたい」とわがままをつぶやいたとき、そ
れも良いなと思ってついてきて頂けるような魅力的な地域を
つくっていくことが、我々地元の存在理由のひとつなのかも
わかりません。どうかこれからも世界中の世のため人のため
に、身を立て、名を挙げ、やよ励んでください。そしてひと
仕事を終えて、ゆっくりとしたくなったら、たとえもう家や
ご身内がなくなっていようとも、いつでも帰っていらっしゃ
い。そのための地元、そのための玉翠会です。
　東京玉翠会の今後のますますのご発展と、高松高等学校で
学んだすべての皆様のご健勝を心からお祈りしております。
　最後になりましたが、我々玉翠会本部は、通常の玉翠会組
織の維持活動の他、お亡くなりになった先輩方に至るまでの
卒業生皆様全員のデータ記録を恒久的に保護管理アーカイブ
できる仕組み作りをしようとしております。また、皆様の後
に続く現役高松高校学生の生活援助に少しでも役立てて頂
こうと、50余年にわたり無償給付奨学金を続けております。
こんなところで不躾ではございますが、今後とも年会費納付
等の御協力を賜りますれば幸いです。

東京玉翠会総会によせて

玉翠会副会長

佐藤 哲也

3



　東京玉翠会第36回総会が本年も盛大に開催されますこと
を心からお祝いを申し上げます。また、東京玉翠会の皆様に
は、日頃から母校の教育活動に深いご理解と温かいご支援を
賜り、厚くお礼申し上げます。
　今春も、本校から東京及びその周辺の大学に約70名の卒
業生が進学し、東京玉翠会のお世話になることになりまし
た。同窓会の活動は、横糸と縦糸が紡がれて一枚の布が出来
上がるように、卒業年度やクラスという横のつながりと、大
学や部活動などの学年を超えた縦のつながりが重なりあうこ
とにより、卒業生同志のつながりが広がりより活力あるもの
になるように思います。新しい会員をどうぞよろしくお願い
いたします。
　今年度、本校には、全日制課程961名、定時制課程30名、
通信制課程173名が在籍しており、勉学や部活動等に励んで
おります。「この一瞬に全力を！　すべての人に感動を！」
をスローガンに５月末から開催された県高等学校総合体育大
会では、16種目326名が参加し、選手たちは全力を尽くし、
観る者に感動を与えました。また、野球部は、７月９日から
開催される第100回全国高等学校野球選手権香川大会を目前
に控えて練習に余念がないところです。文化部についても、
既に全国高等学校総合文化祭に出場を決めている将棋部な
ど、各部ともに活発に活動しております。
　また、昨年から、屋島競技場（屋島レクザムフィールド）
で開催している体育祭ですが、今年は、第70回の記念大会
となるとともに、平成最後の体育祭となりました。生徒が主
体となって運営し、校歌の一番に謳われている屋島山の麓に
おいて、生徒たちの元気な声が響きわたりました。今年は、
初めて大型ビジョンを活用するなど、より高松高校らしい体
育祭となりました。
　県内の中学生の人数が減少しておりますが、全日制課程に
おいては８学級を維持しており、伝統である文武両道や校歌
の二番に謳われている「独立自主」の精神を受け継ぎ、活力
をある教育活動を進めていくことが私たちに与えられた使命
であると考えております。
　終わりになりましたが、「Hey ！ Say ！ See ！　平・成・
史　～高高　平成の軌跡～」をテーマとして開催される平成
最後の東京玉翠会総会に格段のご尽力をいただいた平成６年
ご卒業の皆様に厚くお礼を申し上げるとともに、本総会の盛
会とご参会の皆様方の益々のご健勝と東京玉翠会の更なるご
発展を祈念し、ご挨拶といたします。

ごあいさつ

香川県立高松高等学校校長

出
い

射
でい

 隆文
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第36回総会次第
一、開会の辞

一、会長挨拶   東京玉翠会 渡辺　修 会長（昭和34年卒）

一、議事
　　　　第１号議案：活動報告　　第２号議案：会計報告

一、来賓紹介

一、来賓挨拶

一、図書購入資金贈呈

一、校長挨拶   高松高等学校 出射　隆文 先生

一、懇親会次第
　　・日本一に挑戦　うどんで乾杯
　　・祝電披露
　　・平成30年史の映像紹介
　　・尺八＆ジャズベースミニコンサート   小濱　明人（平成６年卒）
　  藤原　清登（昭和47年卒）
　　・第36回総会幹事挨拶（平成６年卒）
　　・次回総会担当幹事挨拶（平成７年卒）
　　・新入会員紹介（平成30年卒）
　　・校歌、応援歌斉唱、応援団エール（応援団、ブラスバンド、TMC）

一、閉会の辞
 

議案書
　第１号議案：活動報告
　　　　　　　平成29年度東京玉翠会活動報告（案）（６ページ参照）
　第２号議案：会計報告
　　　　　　　平成29年度収支計算書（案）（７ページ参照）

5



（１）　幹事会
　●2017年３月11日（土）：第35回総会準備幹事会（第１回）　（於：タダノ東京事務所）
　●2017年４月８日（土）：　　　　 〃 　　　　（第２回）　（於：タダノ東京事務所）
　●2017年６月10日（土）：　　　　 〃 　　　　（第３回）　（於：タダノ東京事務所）
　　 第１回幹事会冒頭、総会会費見直し・開催時間変更案が示され、合意された。また、同窓会の

本質に還り、参加者を重視して、旧友との歓談の時間を最優先する方針が示された。
　　 第１回および第３回幹事会後には懇親会も開催され、総会幹事、学年幹事間の懇親を深めた。
（２）　総会
　●2017年７月８日（土）：第35回東京玉翠会総会開催（於：グランドプリンスホテル新高輪　「飛天」）
　　 総会テーマ：「まんでがん、参・集・互・会 ～今日は さぬき弁 しゃべりまい！～」
　　 出席者数：　1,057名　（男性：508　女性：316　若手社会人：47　学生・その他：169）
　　 プログラムの「さぬき弁特集」とタイアップして、さぬき弁で旧友と語り合おうというコンセ

プト。企画は、物産展と連動した大抽選会でシンプルに。30分間の時間延長でたっぷり歓談
できた。

（３）　事務局会議
　●2017年10月１日（土）：事務局会議開催（於：ハロー貸会議室飯田橋）
　　 昨年に続き、総会の振り返りや総会運営等に関する諸課題の協議を実施。今年度総会幹事団代

表（３名）、次年度総会幹事団代表（１名）を含め、計21名が参加。
　　 総会運営課題としては、特に、2020年東京オリンピック・パラリンピックの影響により、通

例の７月にホテル会場が使用できないことに関する対策協議を実施。
　　 会議後は、懇親会も実施（於：熟成焼鳥 居酒屋 かまどか 飯田橋店）
（４）　総会幹事引継ぎ会
　●2017年11月18日（土）：H５年卒第35回総会幹事団からH６年卒第36回総会幹事団への全体引継
ぎ会実施（於：中央区銀座東映４階会議室）。

（５）　常任幹事会
　●2017年11月18日（土）：幹事慰労会に先立ち常任幹事会実施（於：学士会館）。
　　 全体活動報告、他支部との交流状況報告、同好会活動報告、会計報告等に加え、2020年第38

回総会の会場対策について協議した。
（６）　幹事慰労会
　●2017年11月18日（土）：幹事慰労会実施（於：学士会館）。
　　 H５卒第35回総会幹事団、各学年幹事の慰労を行うとともに、H６卒第36回総会幹事団の紹介、

激励を実施。
（７）　本部・他支部との交流
　●2017年３月３日（金）：母校卒業式にて玉翠会各支部紹介パンフレット「Welcome to our 玉翠会」
配布。

　●2017年10月21日（土）：関西玉翠会総会に植松健常任幹事が出席。
　●東海玉翠会総会（５月20日（土））、徳島玉翠会総会（６月24日（土））、岡山玉翠会総会（11月
11日（土））、には祝電を送付。

（８）　高中幹事会
　●2017年10月７日（土）：高中幹事会兼懇親会を開催（於：日本橋ざくろ）。３名の高中先輩の方々
にご参加頂き、例年通りお元気な姿と楽しい話で大いに盛り上がった。

（９）　その他
　●慶弔関係等、特に無し。
 （以　上）

平成29年度東京玉翠会活動報告（案）
第１号議案：活動報告
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第２号議案：会計報告

自　平成29年 1月 1日
至　平成29年12月31日

【特別会計】
支　出　の　部 収　入　の　部

科　　　　目 金　額（円） 科　　　　目 金　額（円）
会場使用料 7,479,635 総会出席会費 6,126,000
会場運営費 275,702 80歳以上　83人
総会準備費 1,029,366 男　性　466人
図書寄付金 150,000 女　性　276人

プログラム制作費 761,940 若手社会人　47人
一般会計への繰入 148,157 学　生　 52人

その他　133人
寄付金収入 230,000
雑収入 3,488,800

合　　　　計 9,844,800 合　　　　計 9,844,800

【一般会計】
支　出　の　部 収　入　の　部

科　　　　目 金　額（円） 科　　　　目 金　額（円）
会議費他 433,075 前期繰越金 9,384,781
通信費雑費 13,164

預金利子 448
次期繰越金 9,087,147 特別会計より繰入 148,157

合　　　　計 9,533,386 合　　　　計 9,533,386

［次期繰越金］
 内訳 （イ） 百十四銀行東京支店
   普通預金 №125044  4,010,658円
   定期預金 （通帳式定期） 満期　平30年 9月 7日 1,732,770円
   定期預金 （通帳式定期） 満期　平30年 6月14日 2,145,179円
   定期預金 （通帳式定期） 満期　平30年 6月14日 1,178,465円
  （ロ） 手持ち現金     20,075円
      9,087,147円
 ※脚注　東京高中会並びに晩翠会東京支部よりの受入基金1,500,000円は、上記定期預金にて運用されています。

上記収支決算書について、監査の結果、適正なることを認める。
平成30年１月31日

監事　岡内伸一　㊞
同　橋詰信子　㊞
同　庄村敦子　㊞

平成29年度収支計算書（案）
東 京 玉 翠 会
会長　渡辺　修
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年　月　日 で　き　ご　と

1891年（M24）10月 讃岐婦人進徳会により、進徳女学校設立
（M35年に県立に移管、香川県立高松高等女学校（高女）と改称）

1893年（M26）5月 香川県尋常中学校設立（M32年に香川県立高松中学校（高中）と改称）

1948年（S23） 4月 新学制実施、旧高中は香川県立高松高等学校と改称、
旧高女は香川県立高松女子高等学校と改称

1949年（S24） 4月 旧香川県立高松高等学校、香川県立高松女子高等学校を統合して、
香川県立高松高等学校を設置

1950年（S25） 1月 高中同窓会「玉藻会」と高女同窓会「晩翠会」合同し、「玉翠会」として発足

3月 高松高等学校第1期生卒業

1959年（S34） この頃、晩翠会東京支部総会始まる

東京　
高中会
晩翠会

1968年（S43） この頃、東京高中会始まる

1974年（S49）

12月14日

（S25-27卒合同同窓会（於：讃岐茶屋、参加者：100名程度））
（東京高高会開催の気運高まる）
第1回「東京高高会準備会」打合せ（於：百十四銀行東京支店）

1975年（S50） 5月17日 第1回東京高高会開催 ［幹事年：S25、26卒中心］
（於：東京プリンスホテル・サンフラワーホール）（初代会長：多田野久氏、参加者：262名）

東京　
高中会
晩翠会
高高会

並存

1976年（S51） 6月19日 第2回東京高高会 ［幹事年：S27卒］（於：マツヤサロン、この頃より、学年幹事制が確立）

1981年（S56） この頃より、東京高中会・高高会に相互参加し、交流を深める

1982年（S57） 5月15日 東京玉翠会発足三会合同準備委員会

6月26日 第8回東京高高会［幹事年：S33卒］（於：ホテルオークラ東京・曙の間）

10月18日 第15回東京高中会（於：霞ヶ関ビル35階）

第24回晩翠会東京支部総会（於：東條会館）

1983年（S58） 3月4日 第1回東京玉翠会準備三会合同委員会（於：タダノ東京支社）
（3月19日 第2回準備会、4月23日 第3回準備会）

6月25日 東京玉翠会設立、第1回東京玉翠会総会開催［幹事年：S34卒］

東京　
玉翠会

11月5日 高松高校創立90周年祝賀会（於：高松）

1993年（H5） 11月27日 高松高校創立100周年記念式典・祝賀会（於：高松）

2013年（H25） 9月7日 高松高校創立120周年記念式典（於：高松）

2015年（Ｈ27） 7月4日 第33回総会で1,252人を動員。団体としての高校同窓会で参加人数日本一

東京玉翠会の軌跡

改称）

て、

足

東京玉翠会総会参加者人数
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回 年 日付　 幹事 会　場　　 会　長 テーマ

第1回 1983 6.25（土） S34卒 如水会館 平井　健吉
［T7卒］ ──

第2回 1984 6.23（土） S35卒 赤坂プリンスホテル
クリスタルパレス

平井　健吉
［T7卒］ ──　

第3回 1985 6.15（土） S36卒 赤坂プリンスホテル
クリスタルパレス

平井　健吉
［T7卒］ ──

第4回 1986 7.5（土） S37卒 赤坂プリンスホテル
クリスタルパレス

平井　健吉
［T7卒］ ──

第5回 1987 6.20（土） S38卒 赤坂プリンスホテル
クリスタルパレス

平井　健吉
［T7卒］ ──

第6回 1988 6.25（土） S39卒 赤坂プリンスホテル
クリスタルパレス

平井　健吉
［T7卒］ わたっていい友！

第7回 1989 6.17（土） S40卒 赤坂プリンスホテル
クリスタルパレス

平井　健吉
［T7卒］ 母校の昭和史

第8回 1990 6.30（土） S41卒 赤坂プリンスホテル
クリスタルパレス

大島　　功
［S5卒］ 文化祭の青春

第9回 1991 7.13（土） S42卒 赤坂プリンスホテル
クリスタルパレス

大島　　功
［S5卒］ グッバイ！ 旧校舎　ハロー！ 新校舎

第10回 1992 7.4（土） S43卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

大島　　功
［S5卒］

2001年のTAKAMATSU
東京の中の讃岐

第11回 1993 7.10（土） S44卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

大島　　功
［S5卒］

高松高等学校百年の歩み
随筆：母校の思い出など

第12回 1994 7.9（土） S45卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

宮井仁之助
［S14卒］ 101年 いま新たな出会い

第13回 1995 7.1（土） S46卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

宮井仁之助
［S14卒］ リ・ユニオン　新たな結び合い

第14回 1996 7.13（土） S47卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

宮井仁之助
［S14卒］ 集えば青春・・・　ふとく あつく ながく

第15回 1997 7.12（土） S48卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

宮井仁之助
［S14卒］

どなんしょんな？ たまには来まい
-The King's Sanukibenとの出会い-

第16回 1998 7.11（土） S49卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

辻　　義文
［S20卒］ いま“シンプル”に　SHALL WE 高松？

第17回 1999 7.10（土） S50卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

辻　　義文
［S20卒］ 平成いい（11）年の7の月、集えば元気が湧いてくる！

第18回 2000 7.11（土） S51卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

辻　　義文
［S20卒］

20世紀のフィナーレ そして21世紀へ～
歴史と未来を語り合う夕べ

第19回 2001 7.14（土） S52卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

辻　　義文
［S20卒］ 温故知新～世紀新たな陽に映えて

第20回 2002 7.13（土） S53卒 東京プリンスホテル
鳳凰の間

辻　　義文
［S20卒］

来まい、食べまい、話しまい。
20年目の玉翠祭

第21回 2003 7.12（土） S54卒 ホテルパシフィック東京
萬葉の間

辻　　義文
［S20卒］

さぬき～マイブーム
～自分の中にある讃岐をふりかえってみませんか～

第22回 2004 7.10（土） S55卒 ホテルパシフィック東京
萬葉の間

辻　　義文
［S20卒］ 東京玉翠会再発見 ～新たな四半世紀に向けて～

第23回 2005 7.9（土） S56卒 ホテルパシフィック東京
萬葉の間

辻　　義文
［S20卒］ おいでまぁせ　夏だ！ 祭りだ！ 全員集合！

第24回 2006 7.8（土） S57卒 ホテルパシフィック東京
萬葉の間

渡辺　　修
［S34卒］ つながり　最近、なんしょんな？

第25回 2007 7.14（土） S58卒 ホテルパシフィック東京
萬葉の間

渡辺　　修
［S34卒］ ２５年目の文化祭

第26回 2008 7.12（土） S59卒 ホテルパシフィック東京
萬葉の間

渡辺　　修
［S34卒］ なんがでっきょんな？ ～What are you makin' ?～

第27回 2009 7.11（土） S60卒 ホテルパシフィック東京
萬葉の間

渡辺　　修
［S34卒］ 原点 ～あの日・あの時・あの場所で～

第28回 2010 7.10（土） S61卒 ホテルパシフィック東京
萬葉の間

渡辺　　修
［S34卒］ 東京 ～あなたにとっての東京とは～

第29回 2011 7.9（土） S62卒 グランドプリンスホテル新高輪
飛天

渡辺　　修
［S34卒］ おひさしぶり！　はじめまして！

第30回 2012 7.7（土） S63卒 グランドプリンスホテル新高輪
飛天

渡辺　　修
［S34卒］ 玉翠 三十にしてたつ～新たな時代へ 七夕の集い～

第31回 2013 7.6（土） H01卒 グランドプリンスホテル新高輪
飛天

渡辺　　修
［S34卒］

平成元気１２０％ ～祝創立１２０周年～
－高高いいね！－

第32回 2014 7.5（土） H02卒 グランドプリンスホテル新高輪
飛天

渡辺　　修
［S34卒］ 高高から、つながる・ひろがる

第33回 2015 7.4（土） H03卒 グランドプリンスホテル新高輪
飛天

渡辺　　修
［S34卒］ 讃讃高高 ～NIPPON-1～

第34回 2016 7.9（土） Ｈ04卒 グランドプリンスホテル新高輪
飛天

渡辺　　修
[S34卒] つなぐ、こえる、我が母校。

第35回 2017 7.8（土） Ｈ05卒 グランドプリンスホテル新高輪
飛天

渡辺　　修
[S34卒]

まんでがん、参・集・互・会
～今日はさぬき弁しゃべりまい！～

第36回 2018 7.7（土） Ｈ06卒 グランドプリンスホテル新高輪
飛天

渡辺　　修
[S34卒]

Hey ！ Say ！ See ！ 　平・成・史
～高高　平成の軌跡～

東京玉翠会の歴史
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特集ページって
何ページからやったっけ？

14ページから！

確か…

ありがとう、どんな内容か
覚えてる？

そういや、
平成６年卒の先輩たちが
取材に来られとったな～

こないだ卒業した先輩、東京で
話聞かれた、言うてたわ。

１、気になるな…

特集②～高高卒業。東京生活のいま～

　「幹事学年になる総会で演奏してほしいから、
予定しといてね」何年も前から小濱君に会うた
び話していた気がしますが、いよいよその日と
なりました。さらに嬉しいことに、ジャズベー
シストの藤原先輩とのセッションもお聴きいた
だけることになりました！ その他、平成を振り
返る映像がございます。プログラムも、こだわっ
ております。 本日お越しの皆様。幹事団一同精
一杯つとめますので、目一杯お楽しみください
ませ。 
 
　さて、ここからは総会のテーマや企画に至っ
た経緯など準備期間中のことを、３つの言葉で
振り返ります。

『平成ずずずい～っと。』｠
　1 月某日、第１回目の同期 MTG。「平成最後
の総会になるから、平成３０年間の高高をまと
めるテーマにしようということで満場一致。

　その上、「記憶に残る何かをしたいね。うど
んで乾杯するなんてどう？」というユニークな
提案も決まるという、上々のスタートとなりま
した。 
　その際「総会のタイトルは１人１案出そう」
と宿題になって、私が出したのが『平成ずずず
い～っと。』です。うどんをすする音と、平成
を振り返るイメージですが如何でしょうか？ボ
ツ案となりましたが、幹事特権で残しておきま
す（笑）。 
　それはさておき「うどんで乾杯」、盛り上がっ
てほしい！各業界で活躍されている諸先輩方が
壇上で乾杯している風景を想像すると、くすっ
と笑えますがさて。

『フルマラソン中なんやけど、何？』｠
　３月末。確認したいことがあって企画パート
中島君に電話した時のこと。息が荒れていて声

巻頭言
第36回東京玉翠会テーマ

Hey! Say! See!

マニアックやな～

あの子，ホンマに内容覚えてるで…

やはり高高生。

私、そういうん　
好きかも！

カッコいい。

キャッ♡
小濱さん…

そこ
、

静か
に！

特集④～平成高高の文武両道～
１松家卓弘
２石田真子

特集⑤～総会企画連動インタビュー～
１尺八奏者　小濱明人
２ジャズベーシスト　藤原清登

特集③～データで見る平成期の高高～
１男女別の生徒数推移
２出身中学別生徒数推移
３通学手段別の生徒数推移
４日課表（時間割）の変遷
５大学等種類別合格者数の変遷
６学部別進学率の変遷
７校友会活動の変遷

が聞き取りにくいと思ったら、なんとフル マラ
ソンを走っている真っ最中だそう（汗）。「ごめ
ん、そこまで緊急ではないんで後で・・・」 
ちなみに、そのすぐ後に電話した動員パート磯
部君は家族でディズニーランドを楽しんでいる
ところ。最後に電話したプログラムパート尾藤
君は、プログラム特集記事の取材中でした。み
んな忙しい中ありがとう！

『ちょっと大変なんが、あとから
武勇伝とか思い出になるんや。』｠
　４月初旬。高松同期と会合後の日付が変わる
頃、広告パート笠野君と寒空の下で立ち話する
こと数十分。翌々日に試験を控えていた私は帰
りたいものの、この会合の為に一緒に高松に来
てくれた彼に、とても言うことは出来ず・・・。
この前後含めた話を土田事務局長にしたとこ

ろ、頂いた言葉です。確かに、忘れられない思
い出になりそうです。  又、この会合では高松
同期の温かさを感じる機会になりました。それ
から佐藤副会長には、玉翠会のこと以外にも
様々なことを教わりました。繋いで頂きました
柴田先生、裏学年幹事の上田さん＆川西さん含
め各エリアの同期の皆様に感謝いたします。
　今回の総会もそうですが、この素敵な集まり
に関わってから十数年、かけがえのない財産に
なっています。学年幹事に限らず多くの皆様も、
共に楽しんで頂けたらと思っております。 
　末筆ながら幹事メンバーを代表いたしまし
て、皆様に心より御礼を申し上げます。平成に
続くこの先も発展し引き継がれることを祈念申
し上げ、ご挨拶といたします。 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

平成６年卒幹事団代表      片山武治 

※彼らは、普段は静かにしております。

～高高 平成の軌跡～



新校舎の設計を担当していた
藤川宏樹様（昭和47年卒）のコメント
　校舎の設計で最も良かったと思うのは、中庭（プ
ラザ）のスケール感です。かなり広く中庭をとり
ました。屋根のある体育館と同じ広さなのですが、
屋根がなくなるとこんなに開放感が出るのかと自
分でも驚いた記憶があります。中庭を活用した年
末恒例の『第九』演奏会が高松高校の伝統となっ
ているのは、本当に嬉しいことです。
　また、正門玄関が大きく開かれ、中庭に自然に入っ
ていく感じは大変うまくいったと思います。高松高
校の新校舎は、その後校舎に中庭が取り入れられる
きっかけになりましたが、この学校への自然な入り
方は他校の改築では実現できていないと思います。
東京玉翠HP「新校舎の建築物語」より抜粋
同好会通信：インターネット研究会（67p）にも詳細が掲載さ
れています。

　高松高校新校舎H３年竣工→我々世代H３年入
学！！幹事学年である平成 6年卒業生は、1年生
から新ピカ校舎で高高生活を送る事が出来た最初
の学年です。ですから、この校舎への思い入れも
特別強く、総会プログラムの表紙に校舎の写真を
採用するのも自然な流れでした。今回採用した写
真は、現在の高松高校新校舎を中庭から見上げた
構図となっています（ちょっと加工してますが）。
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シ
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ザ
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平成も
終わりなのに…

いやいや、
だからこそ！

あなたは
知っていましたか？

今一度
振り返ろう

平成も
終わりなのに…

いやいや、
だからこそ！

あなたは
知っていましたか？

今一度
振り返ろう

13



特
集
①

 
玉翆総会のプログラム冊子でどんな特集記事を
組むか、プログラムパートのメンバーで集まっ
てワイワイ議論しながら飲んでいるときに誰か
が言いました。 
「今どきの女子高生の鞄の中身って、昔と違い
はあるんかな？」 
お酒の勢いとは恐ろしいもので、
「いいねそれ！」「知りたい知りたい！」「でも
男だけの取材班だと犯罪になるで」「もし××
×とか出てきたらどうする？」「きゃー、それ
困る！でも何が入っているんだろうね！？」
と満場一致。突撃インタビューに出かけること
になりました。 
そうして4月下旬のある日のお昼休み、植松先
生からご紹介頂いた生徒会長の谷本さん（以下、
谷）を、K(男 )・N( 男 )・Y( 女 ) の三名で生
徒会本部の部屋に訪ねました。 

　
N　ということで、早速鞄の中身を拝見します。
革の鞄じゃないんですね。 
谷　はい、普段使うのはリュックサックです。
革の学生鞄は数年前に義務付けられなくなった
こともあり、ほとんどみんなリュックサックを
利用しています。 
N　へぇ～、合理的。おじちゃんたちが高高生
だった時代は、いろいろ入れるのはリュックサッ
クにして、学生鞄はぺしゃんこにして持つのが
格好いいとされてたんですよ。時代は変わる
ねぇ。って、ついつい保護者みたいになってし
まいますが。 
谷　ははは。実は私の両親も今年の幹事学年の
皆さんと同じ 1975 年度の生まれなんですよ。 
N　なんと…( しばし絶句 )。それにしても教科
書や参考書がぎっしり整理されて詰まっていて、
優秀さがこれでもかと伝わってきます。 

谷　そういうのやめてください ( 笑 )。いつも
だいたいこれくらい入れています。 
 

さすが生徒会長だけあって、受け答えはハキハキとしていて、
話す中身も理路整然。2017 年 11 月から 2018 年 5月までの
会長任期を概ね務め終える時期に当たります。 

14

特
集
①

高
高
生
の
今

特
集
①
高
高
生
の
今

N　ぬいぐるみなんて持ってきてるんですか。
無邪気さをアピールするためとか？ 
谷　違います。これは筆箱なんですよ。
Y 　化粧品は入れてないの？ 
谷　はい、ほとんど。せいぜいリップクリーム
くらいですかね。ガッツリ化粧をする人は周囲
を見渡しても数名くらいでごく少数派ですよ。
マツエク（まつ毛のエクステンション）をする
人も見たことないし、一部の人がカールを当て
ているくらいですかね。
Y 　そういう点は平成初期とあまり変わってい
ないかな。てかやっぱり数学は 4STEP を使って
るのね。我々もお世話になりました。 
谷　4STEP はここ数年、学校で解答が販売されて
いなかったのですが、私たちの代から解禁され
ました。英語の構文 150は使われていて、そろ
そろ全部終わる時期なので、次は英標（旺文社
 

「英文標準問題精講」）に移ります。 
K 　おぉ、英標も現役ですか。びっくりするぐ
らい変わってないね。でも辞書は電子辞書に
なってるんだ。 

リ
ュ
ッ
ク
サ
ッ
ク
の
中
に
は

押
し
つ
ぶ
さ
れ
た
う
さ
ぎ
の
ぬ
い
ぐ
る
み
も
。 

背開きのぬいぐるみの中には筆記用具が。関係ないが、
うなぎは関西が腹開きで関東が背開きだ。

リュックサックの中身を取り出してもらった。
予想以上にシンプルな構成。 

取材班の Kが四半世紀前を思い出して憤っていた 4STEP の

解答編。解だけ示し、解く過程の説明を端折る編集方針へ

の不平不満をぶちまけていた。
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谷　一年生の間は紙の辞書が必要ということで、
先生はGenius を薦められています。やっぱり授
業中に先生が「はい、Genius の○○ページ～」
とか言ったりしますので、Genius の方がよく使
われていると思います。私はいまは電子辞書が
メインですが、紙の辞書の方が使いやすいなと
思うことも多いですよ。 
K 　今どきの高高生は、スマホはどんな使い方
をするの？
谷　LINE でのやり取りが主ですね。ホームルー
ムで議論する内容を、予め LINE で多数決を取っ
て事前調整したりしています。遠足のバスの席
決めをランダムにするかくじ引きにするかとか、
当日の意思決定を段取りよく進めるための工夫
ですかね。40人くらいのグループになりますが、
みんなそれぞれスタンプで回答したり、いろい
ろです。Twitter もアカウントをいくつか持って
いて、軽音部のバンドメンバー同士で共有した
りして、それぞれ使い分けています。facebook
については、香川県の高校の生徒会連盟のアカ
ウントがあるので一応自分のアカウントも作っ
ていますが、ほとんど使っていません。 
N　スマホは勉強の邪魔にはならない？ 
谷　そうですね…。先輩の中には「受験勉強に
集中するから今後受験勉強が終わるまで Twitter
と LINE を止めます」と宣言された人もいます。
K 　最近の高高生も昼ごはんにさか枝に行った
りする？ 
谷　ほとんど行かないですね。放課後に塾へ行
く前にさか枝やスタバに行ったりしますが、昼
休みに県庁とか市役所の食堂まで行くみたいな
話は聞いたことないです。 
N　進学先はどういうところを志望してる？海
外の大学とかも考えたりする？ 
谷　医者だった祖父に憧れがあるので、関東地
方の医学部を考えています。私自身、幼いころ
に入院した経験があり、小児科の医師になれれ
ばなと思っています。
　今のところ海外の大学を受験しようとは考え
ていません。将来的にインターンシップの機会 
などで行ければいいなと思っています。とはい
え海外に興味がないわけではなく、海外旅行は

大好きです。実は 2歳半の頃から英会話学校に
通っているので、高校生の間に英検の準一級を
取れればと思っています。 
N　2 歳半から英会話！すごい才媛！休日はど
んなことをして過ごすの？ 
谷　とにかく長く寝てます ( 笑 )。夕方は塾に
行くので、それまでギターを練習したり。曲は
J-POP が中心です。 
N　充実した高高生活を送られているようで何
よりです。今日は忙しいところありがとうござ
いました。 
谷　こちらこそありがとうございました！ 

～終わりに～
予想以上に平成初期と変わらない鞄の中身でし
たが、ホームルームの議題を LINE で事前協議
しておくなんて、どれだけ仕事ができるのかと
舌を巻きました。谷本さんの後任の会長候補に
は今年入学の 1年生男子も手を挙げ、5月下旬
の立会演説会では全校生徒を前に、孔子やル
ソーの言葉も引用しながら誠実かつ上品な等身
大の演説及び質疑応答をこなした由。母校の
益々の飛躍に期待が高まります。

 

他のメンバーは近々予定している自治合宿の準備に大忙し。 
ちょうどその役割分担が議論されていましたが、チラ見し
た分担表には「班長」「副班長」「BBQ係」に並んで「うど
んづくりリーダー」なる役職があり、さすがうどん県と感
銘を受けました。遊びに来ていた生徒会本部OBらしき 3
年生の女子生徒が発した「副班長なんて大して仕事がない
んやけん、うどんづくりリーダーの方をしっかり決めない
かんで。そっちの方が責任大きいんやから」という一言に、
世の「副」のつく役職の方すべてにご同情申し上げたい気
持ちになりました。 
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　皆さんは「校友会フェスティバル」をご記憶
だろうか。 
　実は筆者もすっかり忘れていたが、高高では
毎年 4月、すべての部活が一同に会して新入生
相手にプレゼンを行い、新人獲得に火花を散ら
すイベントが開催されている。生徒会本部が主
催し、場内アナウンスは放送局委員会が担当。
そう言えば、私が現役高高生だった四半世紀前
にもあったような気がする。 
 「あ～、その日は午後から校友会フェスティバ
ルなんです～。」 
 　いま思うに、ことの発端は、高松での取材日
程を調整する中で植松先生が何気なく発した一
言であった。 
　植松先生は、東京玉翠会総会の準備に際して
高高側の窓口を務めて下さっている家庭科の先
生である（玉翠会関連もご担当）。柔らかな物腰
と丁寧誠実なお人柄ゆえか男女問わず生徒から
絶大な人気を誇り、最新の「玉翠」第 69 号には、
with B を従えて “ブルゾン紀子” に扮した植松
先生の写真も掲載されている。 個性的な先生が
多い高高においても、ひときわ燦然と輝くキャ
ラをお持ちである。 
 「え、校友会フェスティバルってなんでしたっ
け！？観させてもらっていいですか！？」 
 　総会で配布するプログラム冊子用のネタ探し
をしている筆者にとって、すべての部活の現状
が一気に分かるフェスティバルは願ってもない
好機である。有休を取れる確証はなかったが、
後先考えずに喰い付いてしまった。「いやいやそ
んなそんな、わざわざ東京から観に来て頂くほ
どのものじゃないですよ。いやほんとに」と、
何度も謙遜される植松先生の言葉は、もはや筆
者の耳には入ってこない。
　そして迎えたフェスティバル当日のお昼前、
幹事学年を代表して K、Y、Nの 3名が高高に集

 

結した。それぞれ普段は名古屋、高松、東京で
暮らす混成チームである。  　 
　まずは食堂で、昼食がてら最近の経営状況を
ヒアリング。何でも 10 年ほど前から高高の食
堂にも給食業者さんが入ったそうで、学校、先
生、給食会社で協力しながら運営されていると
のこと。「まだ 4月やから食堂を使う子も少の
うてな。どんどん食べていってよ。アイスもあ
るからね」とおばちゃんが言うとおり、平成一
桁（に在学していた）世代としては拍子抜けす
るほど、11:05 からの一回目の昼休みを知らせ
るチャイムが鳴っても、食堂へ殺到する生徒の

“校友会フェスティバル”取材顛末記

平成一桁年代の学食の賑わいと、唐揚げ定食への
変わらぬ愛をおばちゃんに熱く語るK。
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 姿はない。これには、「チャイムが鳴ったらプ
ラザ中央のらせん階段を駆け降りてくる生徒が
いるはずやから」と望遠カメラを手に待ち構え
ていた Kもがっかり。
　そんなこんなでいよいよ校友会フェスティバ
ルが体育館で始まる。 
　配布されたプログラムは IT 全盛期の今にして
は意外なほど手作り感が満載で、工夫を凝らし
た手書きの熱いメッセージが掲載されている。 
 
 

 

　校友会によるプレゼンの一番手は生徒会本部
である。 生徒会長が挨拶もそこそこにマイク片
手に新入生に語りかける。「皆さん！生徒会と
聞くと、『頭のいい優秀な人ばっかり集まってる
んと違う？』とか思ってませんか？全然そんな
ことありません！ぜひ一緒にやりましょう！」
と、フレンドリーさを前面に押し出して新入生
を誘う。 
　失礼ながら当初、「自ら主催するフェスティ
バルでプレゼンの一番手だなんて、おいしいと
こ取りみたいでちょっとズルいんじゃない？」
という印象があったのだが、ふたを開けてみる
とどうも様子が異なる。というのも、4日前に
入学したばかりの新入生はまだまだ気が張って
いるのか、反応に乏しいのである。何を語りか
けても手応えはなく、渾身の力を込めたくすぐ
りにも笑いが起きない。 
　・・・、怖い。 
 　これほど無反応の聴衆を 300 人以上集めた場
でプレゼンするなんて、サラリーマン生活を 20
年近くやってきた筆者としても、できるだけ出
くわしたくない状況だ。主催者たる生徒会本部
としては、伝統的にそれを知っているのだろう。
この重い空気を他の校友会に背負わせるわけに
 

はいかない。そうした覚悟が垣間見えた生徒会
本部からのプレゼンであった。 
 

　続いての登壇は軽音部。舞台上にボーカルと
ピアノ、ギター 2本が並ぶ、アコースティック
形式でのミニライブである。 
　どうやら何曲かのヒット曲で構成されたメド
レーのようだが、残念ながら筆者は最近の若者
が好む J-POP に係る知見に乏しいため、同定で
きたのは aiko の「♪かーぶとーむしー」という
歌の一節だけであった。

　それよりも印象に残ったのは、聴衆の穏やか
さであり、お行儀のよさである。微動だにせず
聞き入っている。「昔はカーテンを閉めて暗くし
て、もう少しウェイウェイ言って盛り上がって
なかったかな」という気がしてきた。 
　その後、ソフトテニス部や数学研究同好会、
演劇部、卓球部を経て文芸部が登壇。昭和 24 年
から続く同人誌「カオス」を文化祭で販売する
など伝統的な活動を継続しているとのこと。現
在は 3年生 2名、2年生 5名が所属しており、「他
部との兼部もOK」、「緩くて入りやすいですよ」
という訴求ポイントがとても当世風に響く。
　続いてオーケストラ部が舞台上に勢揃い。弦
楽合奏が奏でるヒット映画の主題歌をバックに、
代表者が新入生に歓迎と勧誘の言葉を投げかけ
る。現在は 2年生 11 名が所属しており、恒例の
高高ハートフルコンサートでの第九を中心に、 

  

　

パッと見、昭和～平成初期のパンフレットから
ほとんど変わっていない印象。｠

300 人を超す新入生の視線を一身に集めて、
渾身のプレゼンを行う。｠

とても穏やかに進むミニライブ。｠
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充実した音楽活動を展開されている由。筆者ら
幹事学年が在学していた時期に始まったハート
フルコンサートも、2017 年に 30 回目を迎えた
伝統行事である。 
 

　続く将棋部は、従来の「同好会」が今般「部」
に昇格したそうで、根強い将棋ブームの存在を
感じさせる。3年生 4人、2年生 8人で活動して
おり、「将棋は忍耐力が必要だがしっかり指導す
る」とのこと。話を聞きながら、「若いうちに忍
耐力を身につけることは本当に重要なことであ
るとなあ」と詠嘆する筆者がいた。 
 　兼部 OKの語学部（ESS）に続き、柔道部が登
壇。なんと今は 2年生が 1人（！）で活動して
いるそうで、「ケガが多いと言われるけど実際は
稀です！お金もかかりません！初心者にもハー
ドルは低いです！」と必死の訴求。てっきり伝
統的な武道として根強い人気を維持していると
思っていただけに、軽い驚きであった。 
 　ここで短い休憩を挟み、カーテンが閉じられ
て会場は暗転し、お馴染みパワーポイントのス
ライドが投影される。なるほど、そういう段取
りでしたか。 
　まずは水泳部が壇上に上がり、盛んに人手不
足を訴える。文化部を中心にのんびり育ってき
た筆者としては、運動部が言う「まったり楽し
いですよ～」というアピールはそのまま信じて
いいのかどうか、いまだにちょっと分からない。
　その後、100%兼部メンバーで構成されるク
イズ研究同好会に続いて登壇したのが女子バス
ケ部。いま所属しているプレーヤーが 5人で、3
年生が抜けると 3人になって総体にも出られな
い危機的状況とのこと。「バスケ部に入っている
とクラスマッチでも活躍できます！」という 

 
 

 

アピールを聞いて、若かりし頃のクラスマッチ
の熱狂をちょっと思い出した。 
 　続いて登壇した美術部は、「私たちの作品を
ご覧ください」とだけ言ったあと、特にコメン
トもなくスライド上で自慢の作品群を次々と投
影。「兼部可です」、「自宅での制作もOKです」
といったアピールを聞くにつけ、ついつい「副
業解禁です」や「テレワークを導入します」な
どの “働き方改革” 関連タームが連想されてし
まう筆者はちょっと疲れているのかもしれない。 

　次に出てきた弓道同好会は、19 名の陣容だそ
うで、それもほとんど初心者で構成されている
とのこと。普段猫背ぎみの筆者としては、「姿
勢が良くなります！」という訴求ポイントには
大いに惹かれる。

　その後写真部に続いて登壇したのは野球部。
さすがに部活の王者といった風格があり、壇上
に部員が黙って勢揃いし、その後ろにプロ仕様 
 

 

音楽系の部活だとやっぱりこういう場での演出はやりやすい。

今の時代、プレゼンといえばパワポだよね。｠

黙々と投影される美術部の作品の数々。　｠

そうか、猫背ぎみの筆者は、
猫というより猿に近いのか。｠
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の感動映像が上映される。生まれ変わるなら絶
対高校球児になりたい。不惑を越えたおっさん
にさえそう思わせるクオリティの高さだ。 
 
 

 

　その後、家政部とハンドボール部を経て書道
部が登場。近年、書道パフォーマンス甲子園で
全国 7位の成績を収めたという。4m×6mの巨
大な紙の上で音楽に合わせて書道を行う（？）
そうで、その躍動感などを評価するとのこと。
しかし、悲しいかなここにも人手不足の嘆きが
聞かれ、いまは部員が 4名でパフォーマンスで
きなくなる危機に直面しているのだとか。書道
の授業中、とにかく墨汁の滴が白い制服に付か
ないよう慎重に対応していた筆者では、ちょっ
と力になれそうになくて申し訳ない。

　その後、山岳部、放送局委員会、陸上部、ヨッ
ト部、囲碁同好会、剣道部、バレー部、地学部
と来てからのフェンシング部。こちらも魅力的
な映像を使って新入生を歓迎。  

 　続いての応援委員会。こちらも新人のリクルー
ティングには苦労しているようで、一人で舞台
に上がり、扇を持って演舞を行う。相変わらず
格好いい。 
 

 

 
　42 歳になってつくづく思うのは、自らを追い
込んで鍛える習慣を若いうちに身につけること
がいかに大切かということ。自分は当時から「た
いへんそう」と思うとすぐに楽な方へ流れがち
だったと、今更ながら深い反省の気持ちが湧い
てくるが、歳を取ると「たいへんそう」なこと
はどんどん増えてくる。こうして伝統ある応援
委員会を一人で背負って立つ彼が、どんなにしっ
かりした立派な青年になるのか、考えるだけで
本当に楽しみだ。 
 　続くサッカー部は、大勢の部員が一列に並ん
で女子マネージャーを称える歌を「ぞうさん」
の替え歌で輪唱。かなりの大所帯のようで、男
子部員は放っておいても入部してくるから女子
マネージャーの勧誘に注力しているということ
だろうか。企業の新卒採用の現場みたいだな。

 　その後に登場した理学部のプレゼン中に、事
件は起こった。 「好きな実験を毎日好きなときに
できます！」という売り文句に沿って、実際に
液体窒素でテニスボールを凍らせる。それをそ
の場でパリーン！と割って見せると、会場は 

やっぱりかっこいいですね～。｠

優秀な戦績を残していても人手不足が起こりうる。
そんな時代になりました。｠

動画のクオリティがびっくりするくらい高い。
献身的なOB会があるのだろうか。｠

単身で堂々たる演舞を行う。｠

照れるマネージャーを全員で称揚。みんな楽しそう。｠
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「おぉっ」と軽いどよめき。さすが科学の力。 
 
 

 

しかしやはり好事魔多し。袖が引っかかったのか、
あえなくフラスコが机上から床に転落してしまっ
て、こっちもパリーン！慌てて生徒会本部のス
タッフが飛び出てきて手際よくお片付け。皆さん
動顛もせずしっかり後始末をしていました。

　その後は 6人で合唱中心に活動中の音楽部と、
女子 2人男子 3人の 5人のために団体戦への出
場が不能となっているバドミントン部がアピー
ル。バドミントン界の劣勢挽回には陣内貴美子
に続くアイコンの登場が必要だろうか。 
 　そして登場したのが競技かるた部。平成初期
には存在さえしていなかったが、筆者一押しの
若手女優が主演した最近の映画の影響もあって
 

 

か、男女ともけっこうな人数。そして女子の袴
姿がまたかわいい。こりゃあ憧れて入部する人
が続出するのもよく分かる。 

　 続くダンス部がこれまたインパクト大。20 名
以上がステージ上を所狭しと踊りまくる。こち
らも平成初期にはなかった部活で、当時は女子
だけ、たまに授業でダンスを不承不承やってい
た印象があったので、生徒たちが自主的にこれ
ほど楽しそうに踊る時代になっているのかと驚
いてしまった。 

　その後、女子テニス部と女子バレーボール部
に続いて登場したのが吹奏楽部。本日プレゼン
する最後の部活です。
　やはり音楽系だけあってこういう場での演出
は板についている。軽快な音楽に乗って部長さ
んが前に出て、笑顔で新入生に語りかける。そ
のキーメッセージは、「もうブラック部活とは言
わせない！」。って何とな。 

逆立ちしたり跳んだり跳ねたり、
くるくる回ってポーズを決めたり。｠
｠

かわいい格好ながら、
猛烈な勢いでバシッ！！
と札を取ってみせる。｠

液体窒素から湧く湯気に、
心なしか会場もワクワクした雰囲気に。｠

予定外のできごとが起きると
やっぱりワクワクします。｠
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　平日の練習は 17 時 20 分までで日曜は休み、
部内非公式活動の高高うどん部ではマイ箸を
持って自転車でうどん遠征を行い、「ドテック」
と称してバケツでプリンなどのドデカい食べ物
を作って食べるような、スピンアウト系の活動
も盛んなのだそうだ。これまた青春っていう感
じで楽しそう。
　とまあ、こうして 2時間以上に及ぶ校友会フェ
スティバルが終了した。いろんな種類のプレゼ
ンを見せてもらって、正直なところヘトヘトで
ある。帰りしなに植松先生にお話を伺うと、や
はり部員数の偏りは明らかに流行の影響を強く
受けているそうで、例えば近年では、Exile 人気
によってダンス部員が増えて、映画「岳 ガク」
(2011 年 ) により山岳部員が増え、「テニスの王
子様」ブームでテニスが脚光を浴び、「ちはやふ
る」の映画で競技かるた部が隆盛を誇り、これ
からはまた藤井七段のおかげで将棋ブームが来
るのだろう、といった具合。筆者が中高生だっ
た平成一桁年代にも稲中卓球部が流行っていた
が、今は競技団体なども一緒になって、初手か
ら戦略的にブームを仕掛けていく傾向が強く
なっているそうな。 
 　いずれにしても、新入生のひとりひとりが、
自分にあった部活に出合ってくれたらいいな、
そこで生涯の仲間や肝胆相照らす友に出会って
くれたらな、と祈りつつ、我々潜入取材班は高
高を後にした。                                                    以上
  
 

時代の変遷とともに改訂を重ねた構文 150。
幹事学年が使用した 1988 年 1月発行の新訂版と、
最新版の Second Edition（2003 年 12 月発行）。 
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OBの皆様方には
東京玉翆総会当日
の演奏でもお世話
になっております。｠

小道具も使った高高ブラスバンド
（TBB）のプレゼン。
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各章は「～の研究」という硬派なタイトルで統一。
新旧で少しずつ構成が異なる。 

 

　幹事学年が用いていた版では、これが 150 の

構文の中で最初に出てくる例文である（正確に

は 152 の構文で合計 250 の例文が記載されて

いる）。英訳上のポイントは、主語が「snow」

や「it」ではなく、述語には「have」を用いる

ことだろう。数多ある英語・英会話の攻略本の

宣伝では、「上達のコツはズバリGet、Give、

Have」とか「英会話は have、give、get、

make、take でじゅうぶん！」といった惹句が

広く見られる。実は構文 150 の最初でこの例文

を暗記すると、have を用いて「去年は雪が多

かった」という一文を英語化する考え方を頭に

叩き込むことができ、上記のコツを知らぬ間に

体得できるのである。のっけから「ビバ構文

150 ！」といった気持ちになる。実に素晴らし

い例文である。 

 

次は第 5章「代名詞の研究」から。 
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　とてもストレートな主張である。高校当時の
筆者は、ぼんやりと「そんなものかな」と受け
止めつつこの例文を暗記していた覚えがあるが、
高高を卒業して四半世紀近くになる今、この例
文の重さもひとしおである。自分は勉強を続け
ているだろうか。腹囲以外で昨年よりも成長し
たところはあるだろうか。そんな思いが頭を巡
る味わい深い例文と言えよう。 
 

 

 　ぐうの音も出ないストレートな主張である。

ただ、長く生きているうちに「成功はたいてい

その定義次第である」という気持ちになれるか

もしれない。葡萄をすっぱいと言い続けた狐の

気持ちが分かるようになって初めて、酸いも甘

いも噛み分けたと言えるのだろう。 

　あたかも求めさえすれば幸運が来るかのよう

な例文ではあるが、上記Q2、3を経た今となっ

ては、「幸運はそれを求めて勉強と努力を重ね

た人のところに来る」と理解しておかねばなら

ないだろう。筆者が受験生をやっていた遠い昔、

誰かから「『果報は寝て待て』言うけど、寝る

前にやらんといかんことはやってから寝ぇよ」

と言われたような気もする。いくつになっても

大切な箴言だ。 
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　極めて深刻な状況であり、彼の心中を察して
余りある。近いうちに彼に幸運が訪れんことを
心から願う次第である。ただ、こんな例文をう
ら若き高校生に叩き込んでいるから日本は起業
数が少ないのかもしれない。ここはひとつ、例
えばこんな代替案を提案したい。 
「彼のビジネスプランには想定以上の投資家か
ら出資の申し出が得られた。さらに困ったこと
に、かつてとてもお世話になった方から、独占
的に出資したいとの申し出があった」。 
せっかく頭に叩き込むからには、こうした “嬉
しい悲鳴” 系の例文であってほしいものである。 

平成 3年 4月に入学した幹事学年は、2年生の 7月初旬
までにすべての構文を暗記するスケジュールとなっていた。
若い脳って素晴らしい。 

　まさに先ほどのQ5の代案で登場した投資家

のように、社会生活を営んでいく上でこのよう

な人との出会いは何より重要である。と同時に、

そういう出会いはさほど多くはないもの。まず

はGive、Give、Give の精神で周囲へ親切にす

ることから始めてみよう（自戒）。 

　「そやから若いうちに構文 150 を覚えとけよ」
という文章も合わせて覚えておくべきかもしれ
ない。 

　Q5 に続いて、こちらもとても絶望的な気持

ちになれる例文。そんなことはない、全力をつ

くせばいつかは報われるはず、そう信じたい。

生きていく上で、折れない心は何より大切です。 

 

　若いとはそういうものだろうと思っていた

が、意外と歳を取ってからもそんなものだとい

うことは筆者にとって少なからず驚きであっ

た。そんな高高生に、構文 150 と旺文社の英標

という二大名著を以て明確な道しるべを与えて

下さった高高英語科の諸先生方には、改めて心

より御礼申し上げたい。 

　この例文を記憶しようとしていた 1992 年頃、
まさか阪神・淡路や東日本をあれほどの大地震
が襲うとは露ほども思っていなかった。これま
でに接してきた地震の報を思い起こすとき、こ
のシンプルな文章の本当の意味を痛切に噛みし
める次第である。 
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　平成 6年卒の自分たちが高校を卒業する
時代は、関東方面より関西方面を進学先に選
ぶ人が断然多かった。
　今回幹事学年として集まる同期の中には、
学生時代から関東で生活している者のほか、
関西方面の大学を卒業した後就職のために上
京してそのまま関東で暮らしている者も多く
いる。
　関西に進学したのち関東で就職し生活の基
盤がこちらにある同期に「どうして進学先を
関西にしたのか」を聞いてみると、「その頃
はまだ阪神大震災が起きる前で、大きな地震
は関東で起きそうなイメージがあった。地震
にあいたくないから、というのも関西の大学
を選んだ一つの理由」だと言う。
　確かに、自分が関東にやってくるまではま
さか関西で地震が起きるとは思ってもみな
かった。高松に住んでいる頃に体に感じるよ
うな地震にあったことはあまり記憶にない。
東京出身の同級生に「東京に住んでいた頃に
は学校で地震の避難訓練があって、その日に
は普段座布団としてつかっている防災頭巾を
かぶって下校するの」と聞いて、火災の避難

訓練くらいしか経験していない自分には衝撃
的だったのを覚えている。
　そして自分たちが大学に進学した翌年、大
学一年生の冬に阪神大震災が起こる。まさか
阪神地方でこんなことが、とテレビの中に
次々映し出される映像に大変な衝撃を受けた
ことを覚えている。携帯電話も災害用伝言ダ
イヤルもない当時、関東に住んでいた自分は、
卒業アルバムや文集を頼りに関西に進学した
同級生の実家に電話をかけて無事を確かめ
た。
　もはや日本全国どこに住んでも大きな地震
がいつやってくるかはわからないと誰もが認
識している今、彼女たちがどうして東京を進
学先として選んだのかを聞いてみた。

インタビューにあたりお集まりいただいたの
は以下の皆さん。
Aさん（平成 29 年卒）Bさん（平成 30 年卒）
Cさん（平成 29 年卒）Dさん（平成 29 年卒）
Eさん（平成 30 年卒）
聞き手
磯部・香西・尾藤・茅原（旧姓・頼富）
（平成 6年卒）
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　個室って聞いたけれど、友達の部屋と行き来
したりするのかな？
「夜は友達が部屋に来てDVD見たりします。」
「違う大学でも同じような授業を取っている子
に資料を貸してあげたりしました。それって
やっぱり寮ならではのことのような気がしま
す。」
「服の貸し借りとかします！出かける前に服を
見て選んでもらったり、それよりこっちの方が
いいからこれ着なよって貸してあげたり、あと
は髪の毛巻いてもらったり！」
「イライラすることがあった時に色んな人に相
談ができるのはすごくいいと思います。」
寮生活 2年目の Aさん Cさんが色々と教えてく
れた。
　服の貸し借りなんていかにも女の子らしくて
かわいい！
　寮の中では学年や学校に関わらず強い繋がり
ができているようで、大学に入るために上京し
た途端急に一人ぼっちの生活になって、新しい
人間関係を一から築かなくてはいけなかった自
分にとってはちょっとうらやましい話だった。

　そんな彼女たちの描く将来の夢は何か、聞い
てみた。
　芸能人に会いたくて上京し薬科大に通ってい
る Aさんは
「食品関係の会社に就職して開発の仕事をして
みたい」
「本当は芸能関係の仕事に就きたかったけれど、
将来子供が欲しいから、産休や育休が取れる会
社がいいかなと思って」
　

　ミーハーなイマドキ女子かと思いきや、自分
が学生の頃よりずっとしっかり自分の将来を考
えている。
　両親が教師をしているという B さんは、「ま
ずはこっちで就職してバリバリ働いた後、いず
れは地元に帰りたい」「社会人の経験を生かし
て自分も香川で教師をしたい。そのために教職
課程を取っている」と言う。
　中には「専業主婦になりたい。結婚して、子
供を育てて、趣味を掘り下げたい」
という学生もいたが、話を聞いていくと「でも、
何かあった時に一人で生きていけるようにして
おかなくてはいけないって親に言われているん
です。だから今、教職課程を取っています。」
素晴らしい。「何かあった時」用のプラン B な
んて今でも考えたことがない自分は感心しきり
だった。
　彼女たちの話を聞いて感じたことは、大学 1
年、2 年という早い段階から、いやその前の段
階から、しっかりと将来を見据えていること。
昔の自分たちが抱いていたのと同じような大き
くて純粋な夢をしっかり持ちながら、一方で現
実的な将来像を思い描いていて、それに向かっ
て着実に努力と準備をしている。
　思い悩んだ時には相談できたり励まし合った
りできる同郷の仲間がいつもすぐそばにいて、
常に情報交換したり切磋琢磨し合える環境は本
当に素晴らしいと感じた。
　香川育英会東京寮に暮らす若い OG たちに話
を聞いた後、同席していた平成 6 年卒業の同期
仲間で意見交換をした。
G　「彼女たちは自分に比べてすごく真面目だ
なぁって思うよね。学校の種類にもよるかもし
れないけれど、自分は大学に入るまですごく勉
強したけれど大学生になってからはあまり勉強
しなかった。」

F　「そうだね。学校、バイト、サークルが生活
の大半を占めているっていうのは今も昔も変わ
らないよね。自分の好きなことやサークル活動
のためにバイトに打ち込むっていう。」
G　「あの横のつながりの強さはなかったなぁ。

26

自分たちの頃は連絡手段と言えば電話で、1 対
1 の付き合いしかなかったけど、今の子たちは
LINE でいっぺんにたくさんの人とやり取りでき
るでしょう？しかも中学生の頃くらいからそれ
をやってる。クラスの LINE グループがあって、
卒業してもそこから自分が抜けない限りつなが
りがある。」
I　「そうだね、進学する先が違っても距離を越
えて、将来にわたって繋がりがあるっていうの
はすごい」

　寮で暮らしたり玉翠会の集まりに参加したり
することでさらに縦のつながりが加わり、縦横
無尽にネットワークが広がっていくであろう新
OG たち。彼女たちが幹事を務める頃には東京
玉翠会も新しい形に進化を遂げているかもしれ
ない。
　東京で働き、家庭を築き、東京での生活が香
川暮らした期間より長くなった平成六年卒の自
分たち世代。
自分たちが高校時代に思い描いていた『豊かさ』
とは何か、卒業して 25 年経った今思う『豊かさ』
とは何か聞いてみた。

I　「高校時代、『豊かさ』って何だと思ってた？
私は、何がやりたいのかはよくわかっていな
かったけど、とにかく人と違うことがしたい、
自分らしくありたいと思っていたなぁ。自分ら
しく生きることが豊かな人生だと思っていて、
今もその考え方は基本的に変わらないと思う。」
G　「昔考えていた『豊かさ』はお金があること、
不自由がないこと、余裕があること、一般的な
人が考える普通の生活ができること。基本的に
は今考える『豊かさ』も変わらないかもしれな
い。でも変わったことはお金があっても使い道
がないと豊かとは言えないと思うようになった
こと。お金の使い道がある、使いたいと思うこ
とがある、プラスそのためのお金がある、働く
ための理由があることが『豊かさ』なのかもし
れない」
F　「昔考えていた『豊かさ』は、マイホームが
あって家族がいて温かい家庭があること。今も
その考えは変わらないし、実際に一戸建てに住
んで、奥さんや子供やペットがいて、それを今
実現していると思う」
G　「ちょうど今子供が受験を控えていて、色々
と相談されるんだけど、高高時代の自分の経験
を生かしてアドバイスができる。そうやって相
談に乗れることで、『自分の人生間違ってなかっ
た』と思える。そう思えるのも『豊かさ』かな」

　座談会に参加してくれた若い寮生のみなさん
はどう考えているのだろう。後日彼女たちにも
自分の考える『豊かさ』について聞いてみた。
「お金があって毎日充実した人生」
　彼女たちの中では「お金があること」という
答えが一番多かった。
「本音を話してもいいと思える人が一人でもい
ること」
　そう答えてくれた人もいる。
「香川県を離れて東京に進学した今、自由に過
ごす時間が増えた。また大学では、多様な価値
観を持った人々と交流したり、興味を持ったこ
とに挑戦したりできる機会がたくさんある。今
の自分にとっての『豊かさ』とは、自分で考え
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て過ごす時間と自分を成長させる機会がたくさ
んあることだと思う。今感じている『豊かさ』
を大切にし、将来を見据えて生活することが自
分の人生をより豊かなものにすると考えてい
る」
　しっかりとした考えを教えてくれたのは E さ
ん。
　その人にとって何を『豊かさ』と感じるかは
人さまざま。自分にとっての『豊かさ』が何か、
それに気がつくのがいつになるかは誰にもわか
らないけれど、その時に選択肢が狭まっていな
いために努力をしておくこと。

　高高を卒業して選ぶ進学先もその先の人生も
様々。同期のみんなも実に様々な分野でそれぞ
れが活躍している。生き方や価値観がどんどん
多様化している今、「向学の念」を持ち勉学に
　　

励み、在学中でも、卒業後でも、それぞれが思
い立った時に「独立自主」の熱意と「自由と愛
の血」でそれぞれの思う多種多様な選択をでき、
そしてこうやって卒業後にも仲間たちと強い繋
がりを持てる。これはまさに高高卒業生が皆
持っている『豊かさ』なのかもしれない。

※香川育英会東京学生寮とは
東京学生寮は、東京又はその近郊の大学に進学する
学生に対し、経済的負担を軽減して修学を容易にす
るために県が設置し、公益財団法人香川育英会によっ
て管理運営されているものです。
応募資格
原則として、県内に在住し、県内の高校を卒業また
は卒業見込みの人で、東京周辺の大学（短大を除く）
へ進学を希望する人。
在寮期間は大学入学時から 2年間
寮の所在地　東京都港区三田
（東京学生寮ホームページより抜粋）

 

(Q1) 去年は雪が多かった。 → (A1) We had a lot of snow last year.｠

(Q2) 私は卒業してはじめて勉強の重要さがわかった。 

→ (A2) It was not until I left school that I realized the importance of study.｠

(Q3) 成功はたいてい努力次第である。 → (A3) Success depends mostly on effort.｠

(Q4) 幸運はそれを求める人のところに来る。 

→ (A4) Luck comes to those who look for it.｠

(Q5) 彼は事業に失敗した。さらに困ったことに奥さんが病気になった。 

→ (A5) He failed in business, and to make matters worse, his wife fell ill.｠
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データで見る平成期の高高
　今年の幹事学年が高高に入学したのは平成3年4月で、当時は昭和から平成に移って
まだ2年とちょっと。その年の1月に旧校舎から新校舎への移転を完了したばかりで、
名実ともに新しい時代の幕開けでした。そんな平成初期から現在までの高高の変遷を、
学校要覧や玉翆所収のデータをもとにたどっていきます。

　　　　　まずは生徒数の推移から。平成の 30 年間で全校生徒数は減少する一方で、女子生徒の
比率は上昇しています。最近は、年度によっては女子生徒の方が男子生徒よりも多いんですね。
平成元年度の生徒数を 100 としたとき、平成 29 年度の生徒数は 60 程度まで減少しています。こ
れは香川県の 15 歳未満人口の減少スピードを少し上回るペースでの定員減少で、往年より “狭き門”
となっているようです。それにしても、同じ期間での香川県の人口減少が、総人口の減少幅が
5.8%であるのに対して、15 歳未満が 37.8%も減少している点には驚きます。

女別の生徒数推移.男 特
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　　　　　続いて地域別の生徒数を見てみます。いわゆる「平成の大合併」の影響で高松市出身者
の比率が大幅に伸びたかと思っていましたが、平成元年時点で既に 8割近くが高松市内からの通学
者でした。
　それでも近年は高松出身の生徒が 9割近くまで上昇しており、これにはやはり平成 18(2006) 年
に実施された牟礼・庵治・香南・香川・国分寺の各町の編入合併が影響しているようで、香川郡や
綾歌郡の出身者が減少傾向にあります。他方、旧大川郡（さぬき市・東かがわ市）からは、全校生
徒数が 200 人近く減少した平成 11 年度から平成 29 年度の間でも一貫して 40 名前後が高高に進学
しており、人材の一大供給源と言えましょう。

身中学の地域別生徒数推移出デ
ー
タ
で

見 る
平 成 期 の
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高松市
木田郡
香川郡
綾歌郡
大川郡
その他、県外

高松市
さぬき市
木田郡
綾歌郡
東かがわ市
その他、県外

高松市

78.2％

その他、
県外　1.1％綾歌郡　4.5％

香川郡　4.5％

木田郡　7.3％

大川郡　4.4％

【平成元年度の地域別内訳】
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　　　　　　続いて通学手段別の内訳です。
　やはり何と言っても多いのは自転車通学。平成年間を通じて全生徒の 3分の 2近くが自転車通学
を選択していたようです。高松市としても「日本一のちゃりんこ便利都市」の実現を目指して高松
市自転車等駐車対策総合計画に基づく駐輪場の整備などを進めているようです。平成元年から平成
6年にかけて自転車通学の割合が増えて徒歩通学の割合が減ったのは、距離制限が緩和される等の
ルール見直しがあったのでしょうか。
　琴電による平成13(2001) 年 12月の民事再生法適用の申請前後で大きな変化はなく、ことでんユー
ザは長尾線、琴平線、志度線の 3線合計で常に 2割前後で推移しており、JR も 6～ 7%のシェアを
維持しています。
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　　　　　 続いては時間割の変遷です。平成の 30 年間、朝の SHR(ショートホームルーム )開始時
刻は 8:35 で変わっていませんが、平成初期の 1コマ 50 分は、いまは 65 分に拡大されています。
　平成年間で土曜が完全に休日となった一方、木曜日には A週・B週の二通りの時間割が導入され
ているようで、A週と B週を勘違いすると、教科書を持ってくるのを忘れたりしてちょっと面倒な
ことになりそうです。そんな中でも一貫して清掃時間がきっちり確保されているのは素晴らしいこ
とですね。

日デ
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高
高

4

平成元 (1989)
年度

平成 11(1999)
年度

平成 21(2009)
年度

平成 29(2017) 年度
A週 B週木曜日

清掃
時間

月～金：

　　15:10 から

土：12:50 から

清掃
時間

月・火・水・金：

　　15:25 から

木：15:10 から 

土：12:35 から

清掃
時間

月・火・水・金：

　　15:25 から

木：15:10 から 
( 但し 3年生の
月・水は
15:35 から )

月・火・水・金：

　　15:25 から

A週木曜日：

　　16:25 から

清掃
時間

(A 週木曜日 ) 
15:35 ～ 16:25 -

東京都港区虎ノ門 2-10-1虎ノ門ツインビルディング東棟19F   TEL ：03-5572-6600（代）
代表取締役社長　亀山  忠秀 （平成5年卒）

物流不動産から未来を創る www.cre-jpn.com
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　　　　　このような高校生活を過ごした生徒たちの進学先はどのように推移しているでしょうか。
まずは、国公立や私立などの種類別に見た合格者数の変遷です。
　進学先の選択には景気の波の影響があり、不景気の時には国公立志望者が増加すると聞きますが、
平成年間を通じて総数が減少する中、私立大学の合格者数は 500 ～ 600 人程度の水準を維持してい
る一方で、国公立大学の合格者数が概ね半減している結果となりました。各大学が特色ある教育を志
向することで、生徒にとってはより幅広い進学先が選択可能となっているのかもしれません。
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　　　　では具体的にはどの学部を進学先として選んでいるのでしょうか。結果としては、　
平成の 30 年間を通じて大きな変動は見られませんでした。概ね 2割が文・語・社会学部へ、
同じく概ね2割が工学部へ進学しています。文系・理系それぞれの定番と言える進学先ですね。
比率としてそれに続くのが、経済・商学部、法・政治学部、教育学部、医・歯学部となっています。
ただ過去 30 年間を振り返ると、経済社会のニーズを踏まえて各大学が特色ある様々な方向
性を打ち出しており、国際系や環境系、システム、観光など、既存の学問領域を横断する学部・
学科も多く誕生していることは周知のとおりです。選択肢の多様化は、生徒への進路指導に
おいては悩ましい面も増えそうです。

学部別進学率の変遷6デ
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年度 S62 S63 H元 H4 H5 H6 H9 H10 H11 H14 H15 H16 H19 H20 H21 H24 H25 H26 H27 H28 H29 平均 
文・語・社会学部 18 21 19 20 20 23 21 25 24 16 24 17 24 22 21 20 17 15 25 16 15 20
法・政治学部 14 9 13 13 14 11 14 17 11 12 12 14 9 9 13 16 13 14 10 12 12 12
経済・商学部 15 13 13 15 14 19 15 10 13 12 11 9 15 16 15 12 13 17 11 10 14 13 
理学部 5 5 6 6 3 6 3 3 5 3 4 4 3 3 3 3 4 4 2 2 2 4
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農・林・水産学部 3 2 3 4 7 1 7 3 4 5 2 4 2 6 5 4 5 5 5 7 6 4
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　　　　　こちらは、平成年間における校友会の構成を、学校要覧から 5 年ごとに整理した
ものです。表中で同好会から部へ昇格したのがオーケストラやダンス、百人一首（競技かるた）
等で、平成30 年度からは将棋同好会も将棋部となるようです。一方、ボート同好会は一旦ボー
ト部となったものの現在は登録されておらず、パソコン同好会も現在は登録されていません。
また、平成年間に活動を終えた校友会としては、文化部では郷土誌研究部や図書部、速記部、
同好会では手話同好会や映画鑑賞同好会、鉄道研究同好会、リコーダー同好会等があります。
人手不足は如何ともし難いですが、若い現役生にはぜひ、古くからある組織に所属するだけ
でなく、新たな分野を自ら切り拓いていく活動も期待したいと思います。

校　　友会活動の変遷7デ
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文武両道という観点で、平成期の高高を代表する存在とも言える松家卓弘さん（平成 13 年卒）。 
東京大学経済学部を卒業後、銀行からの採用内定を辞退してプロ野球の道に進み、2015 年から
は香川中央高校で世界史の教員として教鞭をとられています。郷里の教育の現場に移った彼が、
いま何を見て、何を考えているのか。そこには、異なる世界での経験を梃子に、これからの日
本や香川の行く末を冷静に見据えた熱い思いがありました。 
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●どんな学生時代を過ごされましたか。藤澤恵
麻さんが高高で同学年でしたよね。｠

 　実は彼女、実家が隣なんですよ。でも彼女は
附属小学校へ行ったけど私は地元の小学校だっ
たので、小さいころの記憶はあんまりありませ
ん。その後附属中と高高では一緒で、東京にも
同時期に進学しましたが、特に飲み会とかで会
うようなこともなく、確か一回連絡があったく
らいだったかと思います。面白くなくて済みま
せん（笑 ）
　大学時代は南北線の東大前駅近くにある野球
部の寮に住んで、基本的には野球漬けの毎日で
した。経済学部への進学後は森建資（もり たて
し）先生の労使関係のゼミに所属していました
ので、企業訪問でいろんな方のお話を聞けたの
がとても面白かったです。それに加えて、授業
のあとに研究室で森先生を囲んで飲む機会が多
く、先生の博学さ、博識さで雑談がとても楽し
かったことをよく覚えています。確か先生は、
イギリスの鉄鋼業における労働問題からその分
野の研究を始められたと記憶しています。当時、
小泉政権が派遣労働の規制緩和を進めていまし
たが、それについては否定的な見方をされてお
り、実際ゼミで企業経営者の方にお会いした際
にも、リストラがひどかった時代でも「本当は
首を斬りたくなかった」というお話を何度も伺
いました。

●それで銀行への就職活動をされた？ 

　銀行から内定を頂いたのは諸先輩方を始めと
するいろんな方とのご縁があったお蔭で、本当
にたまたまだったと思います。辞退してプロ野
球を選ぶことをお伝えしにいったときには、人
事の方がわざわざ東大OBの副総裁の方に繋い
でくださって、副総裁から直々に「本当にそれ
でいいのか」と聞かれたりもしましたが、当時
の自分としては、「プロ野球は今しかできない」
という思いが強かったので、考えが変わること
はありませんでした。 

●その後プロ野球選手を経て、教職に就かれる
前には高高で教育実習をされましたが、いかが
でしたか。｠

　高高では 2週間、教育実習でお世話になりま
した。もう 5年前になります。そのときは、「高
高生がずいぶん真面目になったな」という印象
を持ちました。私自身はルーズソックスが流行っ
ていた世代で茶髪の生徒も多かったのですが、
その十数年後に教育実習で訪れたときには、シャ
ツをきちんとズボンの中に入れるようになって
いました。なんとなく我々の頃はもうちょっと
斜に構えていて、「先生なんて」とか「学校なん
て」とか「まじめに言うことを聞くなんてダサい」
みたいな空気があったように思います。いまの
高高生は、とても真面目で利口な一方、少し幼  
い印象があります。 
 
●勤務先の香川中央高校でも、高校生当時の松
家さんといまの高校生の違いを感じますか。｠

　LINE や Twitter、Facebook など、SNS の浸
透状況はびっくりするレベルですね。かつての
1年生なら、入学式の後しばらくはお互いよそ
よそしく、徐々に打ち解けていくような期間が
あったと思いますが、いまは合格発表から入学
式までの春休みの間に LINE で入学予定者のグ
ループが作られ、入学式の日には既に大半が打
ち解けて話していたりします。もちろん、
「LINE でやり取りしたことはあるけど顔を見た
ことはなかった」という状況もあるようですが。 
　こうしたコミュニケーション機会の多さから、
昔より横並びが意識されるような面があるのか
なと思ったりします。あるいは、何かに秀でる
と一気にみんなの尊敬を集めたり、逆にはみ出
してしまうと過度に低く評価されたりするなど、
私からだと生きにくそうに見える側面はありま
す。ただそういう環境を通じて、「自分は自分」
と考えるきっかけにもなっているのかなと思い
ます。
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一方で、大人の側も変わっているのだろうと思
います。あるとき、小学校の先生が児童を相手に、
手に装着したカエルのパペットを通じて「靴に
名前を書いておいてね～」などと話をしている
のを見たことがありますが、なぜ直接言わない
のかなと違和感を覚えました。  

●なるほど、大人も含めてコミュニケーション
のあり方が変わっているのではないかと。｠

　ちょうど昨日、うちの学校で文化祭のテーマ
を決めるために多数決を取ったのですが、たぶ
んイタズラ心から、あるテーマ候補に組織票が
投じられたんですね。それが腹に据えかねて、「真
剣にやっているものには真剣に応えろ！」と叱っ
たのですが、みんなキョトンとして、「なんで叱 
られたか分からない」という表情でした。たぶ
ん高校生が相手でも、「良い・悪い」をいちいち
言わないといけないのだろうと思います。どう
しても教員は、特に「良い・悪い」の価値判断
に関して自分の意見を出さないようにしがちな
のですが、「嫌いなものは嫌い」と敢えて言うよ
うにしないといけないなと感じます。 
　本当に素直で良い子が多い。でも、例えばパ
トナーとして一緒に何かをやるとき、お互いを
察して助け合ってくれるような生徒が育ってい
るかと言われたら、まだまだだなと思います。「主
体性が乏しい」ということを言われたりもしま
す。あと、できないことに対する免疫がないと
いうか、うたれ弱い気もしますね。 
 
●それは野球部の練習でも感じますか？｠

　はい、そういう点は野球の練習の中でも感じ
ますね。 
　実は野球の指導には補助程度で関わっていま
して、監督経験をお持ちの先生お二人が主に指
導されています。私はいまは 3年生を担任して
おり、しっかりとした指導が必要な生徒を 1年
生のときからずっと持ち上がりで担任している

こともあり、そちらの方が本業という意識が強
いです。いつも勘違いされるのですが、高校野
球をやりたくて高校の先生になった、というわ 
けじゃないんですよ。 

●え、そうなんですか！勘違いしていました…。｠

　私にとって、野球を通じて子供と接するのも
世界史の授業を通じて子供と接するのも、ある
いはそれ以外でも大きな違いはありません。 
　22歳当時の自分を振り返ると、高松で就職し
たくないという気持ちが強かったんですね。言
葉を選ばずに言ってしまうと、「東京で勝負でき
ない人間が高松に帰るんだ」くらいの、ある意
味傲慢ともいえる気持ちだったと思います。周
囲からは「プロ野球に行ってすごいね」と言わ
れることがありますけど、「何がすごいの？プロ
には行っても二流だった」と思います。年俸 1
億円稼ぐ目標を持っていましたが、できなかっ
 た。プロ野球生活で自分がベストだと思う行動
をしてきたつもりですけど、やはりそれが僕の
限界だったのだろうと思います。 
　どういう心の持ち方ができるか。首を斬られ
るんじゃないかというときの恐怖にどう対峙す
るか。また、銀行に就職するかプロ野球に行く
かで悩んでいたとき、頂いたアドバイスは「そ
れはお前が考えて決めること」という内容が多
かったのですが、同じような選択で悩む生徒に、
私の経験が生きるかもしれない。背中を押すか
もしれないし、何かを思いとどまらせるかもし
れない。どっちが正しいとか、良い・悪いの問
題ではないです。 
 
●とても考えさせられるお話です。教員の道を
選ばれた背景が分かってきた気がします。｠

　何年か前、東大野球部のある先輩から、リー
マンショックで勤務先の外資系銀行が倒産した
後に勤めていた別の外資系銀行も辞めて、今度
は小豆島で町おこしの仕事に携わるんだ、とい

38

うお話を伺いました。そのときに、「東京で仕事
できない奴は…」みたいな自分の考え方がとて
も恥ずかしくなったんですね。私は何を考えて
いたのだろうと。やりたい野球はこれまで散々
やらせてもらった、今度はとにかく役に立ちた
い、そういう気持ちが強くなりました。ある意
味東京に縋って次を探すようなあり方ではなく、
今度は地元に帰って何かを背負いたい、何とか
郷里を盛り上げる役に立ちたいと強く思いまし
た。 
　そこで、プロ野球でのキャリアや自分の考え
ていることが生かせる職業として教員を選びま
した。その背景には、プロ野球をクビになった後、
起業家の方と話をしているときに「やっぱり重
要なのは教育」とか「香川県を背負う人を作る
ことが急務」といった話をよくしていたことも
あります。

●「子供に接する上では野球でも世界史でも同
じ」という言葉の意味が分かってきました。｠

　カタログ的に偏差値で大学を選び、深く考え
ずに就職先を選んで組織に属して毎日汲々とし
ている人ではなく、高校生にはいまの香川を背 
負っている人に会わせていきたいなと思いま
す。だから高高の先輩の豆屋さんに頼んで、香
川の社長さんにたくさん会わせて頂いていま
す。一国一城の主から聞くお話は本当に面白い
んですよ。そういう人に会わせていくことで、
300 人に 1人くらいは面白い子が出てくるの
ではないかと期待しています。 
　「野球王国・香川」を目指すのももちろんい
いと思うんですが、本当に目指すなら、いろん
なことを真剣に考えないといけないです。小学
校でも中学でも野球塾に通って人生を賭けてい
るような子供たちが大阪の私立高校などには大
勢集まっています。そこに対して、自然体で生
徒を集めた香川の公立高校を率いて常に勝って
いくとなると、そうとう難易度は高いと思いま
す。 
　むしろその子が社会に出てからの方が、いま
の自分には気になります。言ってしまえば、そ
のための野球でしかない、とさえ思います。野
球を職業にしていた自分が言うのもまったくお
かしな話なのですが。例えば部活で一日中練習
をしたりしますよね。もしそれをしなければ
もっと他のことができるわけですが、なんとな
く所属して嫌々やっている生徒も多い。おもし
ろいわけはないしストレス発散にもなっていな
い。部活は、一生懸命やってもうまくいかない
のはなぜか、そのためには何をすべきか、その
中で今日は何をするかが大切で、言わば “自分
育成ゲーム” です。部活をするなら、そのため
の活動でなければならないと考えています。
　また最近、学生時代に読んでいたロバート・
キヨサキ氏の「金持ち父さん 貧乏父さん」を
生徒たちに勧めようと思って改めて読んでいた
のですが、その中に、「資本主義社会において
学校教育とは労働者をつくるためのものであ

特
集
④
平
成
高
高
の

文
武
両
道

39



る」といった一節があるんですね。教員となっ
た今、そのくだりが改めて心に響いていまして、
早速生徒たちに「学校では『時間やルールを守
れ守れ』って言われるやろ？なんのためなのか、
ように考えんといかんよ」みたいな話を投げか
けてみたんですが、生徒は「なんでいい労働者
になったらいかんの」ってポカーンとしていま
す。子供たちには、私なりに見てきた世界も伝
えていきたいと思います。 
 
●奥様も今年（2018年）4月から高高で教鞭
を取られることになったとか。｠

　妻は昨年教員に新規採用となり、1年間三木
高でお世話になっていました。以前は東京の企
業で働いていたのですが、当時は体を壊すんじゃ
ないかと思うくらいの働き方でした。まだ「働
き方改革」など言われていない時代の話で、結
婚して子供も欲しかったので一旦退職すること
にして、今は香川に戻って英語の先生になりま
した。本人は楽しんで仕事をさせて頂いている
ようです。 
　義理の母も元教員でしたので、会うと教育に
関する話はよくする方だと思います。教育も社
会もよく分かってないような私がいろいろ言っ
ても優しく聞いてくれる穏やかな方です。「いま
クラスにこういう子がいるんですけどどうした
らいいんですかね」という相談はよくします。
やっぱり経験されている幅が違うなと思います。 
　教員になってつくづく思いますが、先生には
「人が好き」という方が大変多く、また皆さん本
当に人が良いので、詐欺に遭うんじゃないかと
心配になったりします。高高での実習時にご指
導頂いたある先生から「うんうん唸りながら一
生懸命テストを受けている生徒を見るとかわい
いやろ～」と言われたのが強く印象に残ってい
ます。無防備で人を好きでいられることは本当
に幸せです。教員は本当に幸せな時間を過ごせ
る仕事だなと思います。 

 

●プロ野球時代のご経験も生かして新たな道へ
踏み出された松家さんのこれからのご活躍に心
から期待しています。今日はどうもありがとう
ございました。｠

ありがとうございました。 

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　以上 
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●そもそもヨットを始めたきっかけは何だった
のでしょうか？｠
 
　中学生までは水泳をしていましたが、高校で
は何か「新しい事」に挑戦したくて。他校に進
んだ同級生に誘われてヨットに興味はあったの
ですが、1人でやるのはちょっと・・・。と思っ
ていて。そしたらたまたま同じクラスにヨット
部希望の子がいて、一緒に見学に行きました。

　結果的に女子は私たち 2人しか入部しなかっ
たので、必然的にペアになりました。あの時ペ
アの森さんと同じクラスになっていなかったら、
ヨットはやっていなかったと思います。 
 
●ヨットには最初から夢中になったのですか？｠
 
　いえ、1年生の時は何度も辞めたいと思いま
した(笑)試合も最下位ばかりで、毎回の様にヨッ

文 武 両 道

2

高校から始めたヨット競技で、ペアの森ゆり奈さんと共に第 57回全国高校総体女子 FJ 級優勝
した石田真子さん（平成 29年卒）。高高で受験勉強にも時間が取られる中、全国優勝という快
挙を成し遂げる。現在は早稲田大学創造理工学部 2年生。イタリアンレストランでアルバイト
をしながら、スキューバダイビングのサークルで活動中。 

「ヨット女子 54 年ぶりの全国優勝！！」｠
～葛藤を乗り越えて掴んだ栄冠～
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トの上でペアとケンカをしていました。練習の
時も、風がなくても強過ぎてもヨットを出せな
いので、待機の時間が長くて・・・。勉強の時
間を取られる焦りもありました。 
 
●最初から順調だったわけではないのですね。
部活と勉強の両立も大変でしたか？｠
 
　そうですね。部活で体力を使い果たしてしまっ
て、部活帰りに塾に行くと眠くなってしまった
り。 
 
●テスト前とかはお休み出来ましたか？｠
｠
　はい。でもそうすると今度は練習の時間が取
れなくて。遠征も他校に比べると圧倒的に少な
くて、高高は年に一度しか行きませんでした。
顧問の先生もヨットの知識はほとんどなかった
ので、たまにOBが来てくれましたが後はほど
んど独学で練習していました。 
 
●厳しい環境でしたね・・・。その中でも結果
を残し大学を現役で合格しましたが、両立のコ
｠

ツは何だったんでしょうか。｠｠

　オンとオフの切り替えですね。塾には高 1か
ら通っていましたが、自分に合うところが見つ
かるまでは、転々として何度か変えました。私
はどちらかというと 1人で集中して勉強する方
が向いていたので、最終的には映像授業を部屋
にこもって受けていました。時間が限られてい
たので、逆に集中して出来たのかもしれません。 
 
●ヨットは最初はうまく行かなかったとの事で
したが、転機は何だったのでしょうか。｠
 
　1 年の最初は　試合の時もフィニッシュ出来
れば良い、という位に酷くて ( 笑 )。2人とも負
けず嫌いだったので、海の上でもたくさんケン
カして、お互いの主張ばかりしていたんです。
でも 2年の途中くらいから、試合中にケンカす
ると、舵取りにも影響が出て全く勝てない！と
いう事に気がついて、お互い一歩引き始めたん
です。上手くいかない時に相手を責めるのでは
なくて、「勝つためにどうすれば良いか」という
方向に気持ちをシフト出来てから急に勝てる様
になりました。 
　例えば、ヨットでは「ハイクアウト」といって、
風が強くなってヨットが傾いた時に身体をヨッ
トの外側に出してバランスを取るんです。本来
スキッパーであるペアの役目なのですが、彼女
がハイクアウトは苦手で。それなら自分がやっ
てしまおう、と ( 笑 ) その代り私は風は見れて
も細かい戦略を立てるのが苦手だったので、得
意な彼女に任せようと。それぞれ本来の役割と
は違うけど、出来る方が出来ることをやろう、
他のペアと同じような役割分担にこだわらない
で得意な方に任せよう、と自分たちなりのルー
ルが出来てきて。それから一気に調子が良くなっ
て、負けなしで勝てるくらいになりました。 
　あとはメンタル面ですね！レース中に機嫌が
悪くなると必ず負けるんですよね。 舵取りにも
影響しますし。だからイライラしても絶対にレー
ス中には怒らないようにしよう、と 2人で話し
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て決めていました。あとは試合前に歌を歌った
りして、なるべくリラックス出来るように心が
けていました。 
 
●勝てると楽しいですよね！ヨット競技はス
タートでほぼ勝負が決まると聞きましたが。

　はい。スタートで有利なコースの取り合いは
熾烈です ( 笑 ) でも私たちペアはそれよりも、
あえて他のチームが選ばないコースを選んでス
ピードで勝負しました。ペアの森さんはボート
スピードが凄く早かったんです。でも緊張しや
すいタイプだったので、スタート争いに加わら
ない方がスピードが活かせたので。 セオリーに
こだわらず、自分たちに合うスタイルを見つけ
ていった感じです。ヨット上での役割分担も、
出来る方がやれば良い、と考えて、ケンカもし
ないように心がけて。そうする事でお互いの良
さを最大限に引き出せたのが良かったのだと思
います。 

 ●なるほど・・・。練習量も少なく、環境も万
全ではない中で全国優勝出来た秘訣ですね！｠
 
　そうですね。練習量が少ない分、メンタルと
戦略、チームワークで勝つぞ！と ( 笑 ) 
 
●そしてついに全国優勝という快挙を成し遂げ
ましたが、ヨットは高校まで？｠
 
　はい。大学ではまた次の「新しい事」に挑戦
したくて。今はサークルでスキューバダイビン
グをやっています。夏休みなどは長期間合宿に
行って、仲間と共同生活をしながら潜る毎日を
過ごしました！ 
 

　中学、高校、大学と常に「新しい挑戦」をし
ながら全力投球してきた石田さんは、とてもキ
ラキラしていました！高高の文武両道という
テーマでインタビューをしましたが、教えられ
た事や決まり事をただ守ってやるわけではなく、
自分たちで試行錯誤しながら考え、自分たちの
スタイルを確立して優勝を成し遂げたというと
ころに、高高の独立自主も感じました。大学生
活も楽しんでいる様子が伝わって来ましたが、
持ち前の集中力で完全燃焼出来るよう応援して
います！ 
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我ら平成 6年卒が誇る邦楽界の若きエース、イケメン尺

八奏者の小濱明人くんに単独インタビューを敢行しまし

た。穏やかな笑みを絶やさない彼が熱く語る尺八への深

い愛。総会当日の生演奏と合わせてお楽しみください。

●そもそもいつから尺八を？
 　
　楽器を始めたのは中学時代で、家にあったク
ラシックギターを手にして近所の先生に教えて
もらったりしていました。高高では軽音楽部に
入り、学年幹事の片山くんや茅原（旧姓頼富）
さんとバンドを組んで、そこでもギターを担当
していました。印象に残っているレパートリー
はやっぱりビートルズかな。同期の八十島くん
が持ってきた楽譜にかじりついて、Let it be や

Tell me why なんかをやっていた覚えがありま
す。あとはMr.Big とか。顧問の吉川先生がいつ
も「構文 150 はきちんと覚えろ！」と仰ってい
て怖かった覚えがあります（笑）
　当時（1990 年代初頭）ワールドミュージック
がちょっとしたブームで、NHK-FMで毎週日曜
日の朝に放送される番組をカセットテープでエ
アチェックしては何度も繰り返し聴いていまし

総会企画連動インタビュー 1

尺八奏者　小濱明人

プロフィール：小濱明人（おばま・あきひと） 
1975 年高松市生まれ。高高生時代は軽音楽部に所属。大学生の時に尺八に出逢い、琴古流尺八および古典本曲を石川
利光、民謡尺八を米谷智に師事。NHK邦楽技能者育成会修了。NHK邦楽オーディション合格。第 2回尺八新人王決定
戦優勝。2015 年、『歩き遍路四国八十八カ所 Tour』を敢行。2012 年、ACC の助成によりＮＹへ留学。国際尺八フェス
ティバル（シドニー・プラハ）他の国際音楽祭に招待参加。古典本曲を中心としたソロ活動の他、数々のグループに参
加。海外公演も多く計 35 カ国で行っている。自作曲を集めた『水～ SUI ～』、ジャズピアノの山下洋輔をゲストに迎え
た『LOTUS POSITION』他、計 6枚の CDを発表。学習院大学非常勤講師。 
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た。南アフリカの男性コーラスグループ「レディ
スミス・ブラック・マンバーゾ」など、ワール
ドミュージックの世界でスターと呼ばれる人た
ちの音楽がいつも頭の中をこだましていました。
たまにはタイマー録音に失敗して涙を流してみ
たり。
　そんなこんなで音楽に熱を上げていたものだ
から勉強にはまったく身が入らず、成績は散々
でした。音楽の専門学校へ行きたいとも思って
いたのですが、両親の勧めもあって、同志社大
学の文学部哲学科へ進学することに。さっそく
音楽関係のサークルを探したもののワールド
ミュージック系の団体はなく、仕方なく同じ民
族音楽である邦楽のサークルに入ることにしま
した。既にジャズ研でギターを続けることには
していたので、同じ弦楽器の琴と三味線ではな
く、邦楽サークルでは新たに尺八を始めること
にしました。これが尺八との出会いです。

●わりと大きくなってからの
スタートだったのね。

　世襲が色濃い歌舞伎のイメージがあるせいか、
尺八も幼少から吹いている人が多いように思わ
れるかもしれませんが、実は大人になってから
始める人が多い楽器です。吹く曲が渋い、とい
うこともあるかもしれません。プロとして活動
している人のうち、1/3 ～ 1/4 くらいは大学以
降に尺八を始めた方だと思いますよ。私と同じ
ように、尺八への愛に目覚めてしまったケース
が多いようで（笑）
　代々三回生が一回生に稽古をつける伝統だっ
たのですが、その先輩がとても素晴らしい方で、
「変な癖がつかないうちに、きちんとした師匠に
ついて学んだ方がいい」と言われたので、何人
かの先生の演奏を聴いた上で石川利光先生に師
事することにしました。先生には今でも月に一
度は稽古をつけて頂いています。
　そこからギターと尺八の “二足の草鞋” 生活
が始まったわけですが、洋楽器と和楽器を平行
して練習するのは本当に面白い経験でした。一

「鹿の遠音」

「コンドルは
飛んでいく」
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尺八が活躍するジャンルとしては、民謡や演歌
での演奏を皆さんテレビなどでよくご覧になる
と思いますが、琴・三味線・尺八による「地唄
三曲」というのがメインです。流派や系統にも
よるものの 20～ 30曲くらいが古典（本曲）と
呼ばれています。多くの尺八奏者には、民謡や
地唄などだいたいの得意分野があります。また
1960 ～ 70年代にはクラシック（現代音楽）の
世界でも邦楽器が起用されるケースが出てきて、
武満徹の「ノヴェンバー・ステップス」が代表
的な名曲としてよく演奏されています。
　そんな中、私は虚無僧音楽を中心にしていま
すが、邦楽器・洋楽器を問わずいろんなジャン
ルの方と演奏しています。虚無僧と言えば、籠
を被った虚無僧の絵をご覧になったことがある
かもしれませんが、ステージ上では被りません。
　今回の総会を含めて、ジャズベーシストの藤
原清登さんとは何度も共演させて頂いています
が、ジャズピアニストの山下洋輔さんとも共演
させて頂いています。尺八とドラムのユニット
「LOTUS POSITION」でご一緒している堀越彰さ
んが山下さん率いる「ニュートリオ」のメンバー
であったことから、試みに尺八とドラムと

ピアノで共演してみたところずいぶん好評を博
し、国際交流基金主催のチェコとスロヴァキア
での公演やライブ、CD制作へと話が進みまし
た。結果的に私もジャズと尺八の接点を切り拓
いてきた一人になっているような面があります
が、こうしたクロスオーバーな活動は、高高時
代のバンド活動や大学時代のジャズ研での経験
がとても生きていると思います。
　普段演奏する場所はライブハウスやカフェな
ど本当に様々で、最近はホールでの演奏も多い
のですが、響きすぎるところでの演奏は、気持
ちいいけど尺八らしくなくなるようにも感じま
す。やはり地の音が尺八の魅力かなと。ただ、
お客様にも、ホールでの響きを好む方もいらっ
しゃれば、カフェなど響きの少ない空間での演
奏を好まれる方もいらっしゃいます。いろんな
場所で尺八の多彩な魅力を楽しんでほしいで
す。

●職業として尺八奏者を選ぶことに
ためらいはなかった？

　いま思い返しても不思議ですが、尺八を始め
て 3、4年目くらいの就職のタイミングで尺八
を選ぶことに対して、躊躇も不安もまったくな
かったですね。東京にいる先輩を訪ねて邦楽で
食べていくことについて話してみたり、尺八を
練習しまくったり、それが自分なりの就活でし
た。若いということは本当に恐ろしいことです。
今なら「やめろ」と言うかもしれません（笑）
　でも尺八にはそれだけの魅力がありました。
高高在学中から「何か音楽の仕事をしたい」と
思っていましたので、そういった自分のルーツ
と追求する音楽に尺八が合致したのだと思いま
す。
　大学を卒業してNHK邦楽技能者育成会を受
験しましたが、1年目はソルフェージュが及ば
ず不合格だったため、1年間ソルフェージュの
レッスンを受けつつ、大学のサークルのボック
スや鴨川で尺八を吹きまくる日々を送りまし
た。一度落ちたくらいで心が折れることもなく、
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むしろ人生を賭けられるものが見つかってラッ
キーで、スッキリ感があったように思います。
尺八のことで悩むことはあっても、ストレスは
少なかったんじゃないかなと。

●いまの邦楽の世界って
小濱くんにはどう見えてるの？

　伝統的な邦楽の世界って、とても多様でいろ
んな動きがあるのですが、それぞれが小さな活
動に止まりがちかなと思っています。一般の方
はあまりご存じないのですが、実は邦楽と雅楽
はまったく別の世界で、邦楽の尺八と雅楽の笙
が共演することは通常ほとんどありません。ま
た歌舞伎の長唄とお座敷で聞かれる端唄小唄、
落語の出囃子はいずれも同じ三味線ですが、
まったく違うジャンルといっていいくらいです
し、全部を演奏する方はほとんどいらっしゃい
ません。ピアニストがジャズとクラシックで分
かれているようなものかな。
　そのお蔭もあり、日本の伝統芸能はそれぞれ
で “純血” が保たれて研ぎ澄まされているよう
なものなので、本当に面白いです。例えば能の
世界も流派ごとに異なる流儀がありますので、
ヴァイオリン奏者が他のオーケストラへ移籍す
るような感じで能管奏者が他の流派へ移籍する
ことはほとんどありません。ただその分、流派
ごとに後継者を確保・育成する必要があります
ので、それぞれで苦労する構造にもなっていま
す。加えて、国内の若年人口の減少に伴って尺
八人口も相応に減っている感じはします。
　一方で海外では着実に尺八愛好家が増えてい
ます。尺八の製作者も、今は国内だけでなくア
メリカやオーストラリア、欧州、台湾、中国な
ど海外にも多くいます。「世界尺八フェスティ
バル」も継続的に開催されていて、今年は 8月
に現地尺八協会主催の下、ロンドンで開催され
ます。昨年のプラハ大会に続き今年も招待いた
だきましたので、私も演奏してくる予定です。
そういった活動を、うまく facebook や twitter
なども使ってお伝えできればと思ってます。

●これからの活動予定は？

　古典と民謡それぞれについて、今でも師匠か
ら稽古を月一回は受けていますが、一方で自分
も 10人前後の教え子がいて、国立音楽院とい
う専門学校で教鞭を取っています。また学習院
大学でも非常勤講師として年一回の一般教養の
授業を担当しており、能や歌舞伎、雅楽、落語、
講談など、現役で舞台に上がっている他分野の
方々とシリーズで講義を担当しています。1日
で 500 人×2回の講義を行いますのでその熱
気はすさまじく、10代の若者たちへ尺八や邦
楽の魅力をこれからも精一杯伝えていきたいと
思っています。
　そして今年 10月 16日 ( 火 ) には代々木上原
のムジカーザで初めての単独ライブを行う予定
です。そのときは師匠の石川利光先生も関西か
らお招きして共演する予定です。私自身 40歳
を越え、ここ 3年は毎年 CDをリリースする機
会にも恵まれていますので、今の自分にできる
最高のパフォーマンスをお聴き頂ければと思っ
ています。
　それらの活動をベースに、日本の音楽・芸能
を世界へ発信していく “渦” を作っていきたい
と思っています。尺八の魅力を国内・海外の多
くの人に伝えたい。実際 2008 年 1月の米国公
演（ワシントン、NY、LA）では、盛り上がる
大統領予備選の余勢を駆って「オバマ旋風が吹
き荒れた」と評された実績もありますし（笑）
　
●それは少し違うような（笑）　
今日はありがとう。
今後の活躍を楽しみにしています！
　
ありがとうございます。
皆さま、10月 16日はぜひ代々木上原の
ムジカーザへ！
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我総会当日に尺八の小濱明人くん（平成 6年卒）と共演頂く

ベースの藤原清登さん（昭和 47 年卒）にお話を伺いました。

藤原さんは言わずと知れた日本を代表するジャズベーシス

ト。高高から東京を経てニューヨークへと雄飛された若き

日々を振り返ります。（聞き手：小濱明人、茅原敦子）

● 藤原さんは高高に入学されてから
ベースを始められたのですか？
 
　ベースは附属中の 3年から高高 1年くらいの
ときに弾き始めました。実は中学校ではサッカー
部に所属していて、四国大会にも出場するなど、
それなりの強豪だったんですよ。

　両親が音楽家なので幼いころから音楽は身近
にあって、ベースの前にはギターを弾いていま
した。当時はベンチャーズのブームの最後のこ
ろかな。グループサウンズが大流行りの頃でし
た。1960年代初頭から中盤なので、ちょうどビー
トルズが大活躍していた時期だね。さすがに武
道館の来日公演は聴きに行けなかったけど (笑 )
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総会企画連動インタビュー 2

ジャズベーシスト　藤原清登

プロフィール：藤原清登（ふじわら・きよと） 
1953 年高松市生まれ。音楽家の両親のもと、ロック大好きサッカー少年として 
過ごす。16 歳でベースを始め、1974 年に渡米。以降ニューヨークを拠点に活躍。バー
クリー音楽院を経てジュリアード音楽院卒業。ジュリアードオーケストラの一員として
ヨーロッパツアーにも参加。ジャズ・クラシックの境界のないジャンルで本格派として
国際的に活躍し、アメリカのみならずイタリア、オーストリアなど内外の音楽祭にも出
演多数。メジャーレーベルより自己名義アルバム多数。2000 年スイングジャーナル誌で
はベース部門で 1位に選ばれ「モダンベースの王者」と呼ばれ親しまれている。 
2013 年自己レーベルGARUGANTUA を創設。日本においても CDリリース・コンサート
等活躍中。また音楽大学で後進の指導にもあたっている。
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● 私（茅原）もビートルズは大好きです！

　当時は「エレキは不良の音楽」と言われてい
て、うかつにエレキギターを弾くと職員室に呼
ばれる時代だったんだよ。
　3年ほど上の先輩が立ち上げた軽音部に入っ
たものの、アコースティックギターでフォーク
を演奏するのがほとんど。それだと面白くなく
て、ある日、ジャズのエレキギターをテープに
録音して教員室で先生全員に聞かせてみたら
「これならOKだ」って。文化祭でも「軽音部
は制服で演奏すること」なんて言われたので、
「演劇部は衣装でもいいのになんで軽音部は制
服なんですか！」と先生に直談判すると、「そ
れもそうだな」とOKしてもらえました。いつ
も一時間目が終わると軽音部の部室にこもりっ
きりで、3年間ずっとそんな感じで卒業できた
んだから、ほんと自由な学校だったね。
　ちなみに女優の高畑淳子さんも夏は水泳部
だったけど冬は軽音部に時々ピアノで顔をだし
てたようでした。

● エレキ少年がなぜジャズの道へ？

　軽音部で活動するうちに、ロックギターがあ
んまり面白くなくなってきたんだよね。ちょう
どその頃、「大人の音楽」と言われていたジャ
ズに関心を持ち、特にベースの面白さに目覚め
てしまった。ちょうどピアノやドラムをやって
いた仲間もジャズをやりたいと言っていたの
で、だんだんハマってしまったというわけ。
　とはいえ周囲はまだまだフォークが全盛で、
赤い鳥やピーター・ポール&マリーの時代だっ
たから、一念発起して、高高を卒業した後は東
京に出てジャズベースを本格的に勉強すること
にしました。
　田舎でレコードをたくさん聴いていろんな夢
を描いていたんだけど、でも実際に東京に出て
きてみると、思っていたのとはちょっと違って
た。その世界でもやっぱり先輩・後輩の関係が
しっかりあって、突然呼び出されて「お前ちょっ

とそこに座れ」と言われたり ( 笑 )。もちろん、
厳しい先輩・後輩の関係が一概に悪いとは言わ
ないけど、ジャズの世界とはちょっと違うん
じゃないかって。

● なるほど、そういうこともあって米国へ留学
されたのですね。

　うん。でも留学する人がまだまだ少ない時代
だったから、いろんなことが手探りだったね。
ニューヨークも今よりよっぽど危なかった時代
だろうと思う。貧困や差別なんかも露骨だった
し。
　バークリー音楽院への出願に推薦状が要るこ
とを知らなかったので、提出期日の直前に、新
宿のピットインでライブをやっていた渡辺貞夫
さんのところへ押しかけて、「私はこれこれこ
ういう者ですが」と自己紹介して、その場で推
薦状を書いてもらいました。
　 出発するときは、親から「はい、これ」と航
空券を渡されて羽田に向かったんだけど、まず、
途中で乗り継ぎが必要なことを知らなかった
( 笑 )。あれ？と思っているうちに深夜 23時の
ロサンゼルスで降ろされて、バークリー音楽院
のあるボストンへの乗り継ぎ便を待ちました。
そしてボストン到着の 1時間前、今度は「そう
いえばボストンに着いても泊まるところがない
な」ということに気づきました。

● そこで気づきますか (笑 )

　さすがにこれはまずいと思って機内で周囲を
見渡したところ、少し年上の日本人のお兄さん
が近くにいました。ボストン大学に留学されて
いたそうで、事情を話したところ、とりあえず
バークリー音楽院の近くのシェラトンホテルま
で送ってもらえました。
　翌日、入学手続きのために学校へ行ってみた
ら日曜日で、守衛さんに「明日もう一度来い」と。
どうしたものかとホテルの部屋に戻って悩んで
いると、部屋に置かれた電話帳が目に入ったん
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だね。スイングジャーナル誌に載っていたバー
クリー留学生の方の名前を運よく覚えていたの
で、その電話帳でその方の名前を必死に探しま
した。そしたら無事に見つかって、何とか 2週
間くらい泊めてもらうことができました。私が

あんまり伸び伸びしているもの
だから、最後には「そろそろ家
でも探したら？」と言われまし
たけど。

●自由ですねえ！その顛末が
とてもジャズ的です (笑 )　

　そうかもしれない。今ならそ
んなこととてもできないけどね
( 笑 )
　そんなこんなで入ったバーク
リー音楽院も、結果的には 1学
期半くらいで辞めてニューヨー
クへ行くことになりました。バー
クリーの先輩から「お前を推薦
しておいたから、ぜひホレス・
シルバー・クインテットのツアー
のオーディションを受けろ。ホ
レスから電話連絡があるから絶
対家にいろよ」と言われたので、
その日は一日中、家で電話がか
かってくるのを待っていました。
そしたらニューヨークで実施さ
れたオーディションに受かって
しまい、トントン拍子にツアー
に参加、そのままニューヨーク
に居を移すことにしました。

●え！せっかくバークリー音楽院に入ったのに！

　留学していながら言うのも何だけど、基本的
に、「ジャズには学校で学ぶことはない」くらい
に思ってたからね ( 笑 )。その代わりニューヨー
クでは、本当に多くの人好きな人や有名な奏者
と共演できたから、とても素晴らしい経験を

させてもらえました。でもね、それでもだんだ
んつまらなくなってくるんだよね ( 笑 )

●またですか！

　そのころはイタリア的な弦楽器の明るい音が
好きになってしまって ( 笑 )。やっぱり親が音
楽家だったということもあって、クラシックの
世界にも馴染みがあってね。そこで、NYフィ
ルの首席だったジョン・シェーファー先生に師
事したくてジュリアード音楽院のオーディショ
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ンを受けて無事入学にしました。ジュリアード・
オーケストラのヨーロッパツアーメンバーに選
抜されたり、後にはその先生の楽器を譲って頂
いたりもした。そんなこんなでクラシックも面
白かったんだけど、でもやっぱりもっと自由な

音楽をしたいなと思ってジャズの世界に戻って
きました。シェーファー先生には「一緒にモン
テカルロのオペラに行く約束だったのになぜ！」
とも言われたんだけど ( 笑 )。結局それ以来、30
年ほどアメリカにいることになりました。

●音楽の世界で生きてこられた藤原さんとして、
“平成の高高”はどうご覧になっていますか？

　考えてみると平成のほとんどは日本にいな
かったんだよ。だから高高のことも、正直に言
うとよく分からない。でも、たとえばサックス
の多田（誠司）くんとか、高松で関元くんが頑張っ
ている Swingin’ Wonderland Jazz Orchestra と

ンス、またその場を共有する事にとてもこだわっ
て演奏しているんだけど、そういうのが伝わる
場はやっぱりライブしかないだろうな。今回の
総会での共演も、そういう機会として音楽を楽
しんでもらえたらなと思ってます。
 　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　以上

か、ジャズの世界で後輩がいろ
んな活動を展開していることは
すごく嬉しいなと思ってるよ。

●最後に、今回の尺八との共演
について一言お願いします。

　あまり耳慣れない組合せかも
しれないけど、実は尺八や琴な
ど邦楽器とセッションする機会
はそれなりにあるんだよね。
ニューヨークにも小さいながら
邦楽コミュニティがあって、小
濱くんと共通のセッション仲間
もいます。
　今はやりたいことをやりたい
ようにやらせてもらっていて、
音楽家として本当に幸せだね。
ただ、クラシックもジャズも
ロックでも、「芸術」と呼ばれ
る分野はいつの時代も興業的に
非常に厳しい。特にいま音楽は、
インターネット上の動画でワン
フレーズをイヤホンで聴いて、
「これ聴いたことある！」と言
うだけの対象になっているよう
な面があるよね。生楽器を演奏
する我々としては、ちょっとし
た音色（おんしょく）やニュア
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第３６回総会

  

平成６年卒幹事団紹介

 
 

  

 
                                       ○片山武治  森正裕 

 

 
                                               ○中島晋平 磯崎真也 渋谷克彦 細谷直毅 頼富敦子   

  
 

  

 
                                         ○福家浩美 畠健司  

 

  

 
                                       ○香西宏紀  磯部大志  大野真由美  

 

総務 チーム 

企画進行 チーム 

来賓 チーム 

動員 チーム 

明るく楽しく前向きに、アイデア出し合ってゴリゴリ進んだ愛すべきへーろくの仲
間たちをご紹介します！
○：リーダー　※高高時代の姓で表記を統一しています。

　在学時には学校行事に馴染まなかった2人で担当しました。
『何でもやるから言って。』と言ってくれた森君に、本当に多
くをお任せしました。私は他パート等でのトラブル対応やサポ
ートをと思っていたものの、殆ど問題なし。逆に、裏学年幹事
や皆さんに助けてもらいました。パート分けは完璧でした！
(自画自賛)

　企画パートリーダーの中島晋平です。何年か後に「平成の最
後の総会はあんなことしたなぁ・・・。」と思い出してもらえ
るようなチャレンジングな企画に取り組んで来ました。思い付
きで始めたうどんで乾杯が吉と出るか凶と出るか。答えは７月
７日に出ると思います。この数か月間メンバー全員で一生懸命
頑張ってきたことは確かです。参加の皆様に楽しい時間を過ご
していただけたら幸いです。

　引き継ぎ時に先輩からいただいた「楽しんで！」という言葉
に支えられ、時々右往左往しながらも同期メンバー達の頑張り
に励まされて駆け抜けた、あっという間の半年間でした。お世
話になった高高にほんの少しでもご恩返しができていれば幸い
です。最後に、香川県知事公室、香川県人会、石油資源開発
(株)秘書室、そして玉翠会本部の皆様方には多大なるお力添え
を賜りましたこと、この場を借りて改めて御礼申し上げます。

　年を重ね、会社の飲み会の幹事すら任されなくなって数年。
しかも場所と日程を決めるだけの会社の飲み会と違い、場所と
日程は決まっていてどれだけ人を集めるか、という動員の仕事
は新鮮でした。企画パートの作ったイベントという商品を、い
かに買ってもらうかのマーケティング活動に近かったです。同
期のみんな、そして学年幹事の皆様には本当にお世話になりま
した。買っていただいた商品、心行くまで楽しんで、是非来年
もリピートお願いします！
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　まず、広告をご出稿いただいた皆様に厚く御礼申しあげます。
「担当何でもいいよ」と言ったらまさかの広告担当、ナム三と思
っても後の祭り、頭を抱えたものの、最終的には目標額を大きく
超えることができました。広告業界でバリバリ働けそうな気にも
なりますが、恩師や先輩、後輩、同期のお力添えをいただき、ま
た、メンバーの頑張りに助けられた結果なので、勘違いによる転
職はやめておきます。高松高校万歳！

　会計パートの仕事は、ご多分にもれず、総会運営を資金面か
らサポートすることですが、これには他チームとの「連携」が
必要不可欠です。最初に課題点を議論したときは、理想と現実
の間で幹事団メンバーと頭を抱えたときもありましたが、そこ
は高高生、現実を捉えつつも課題解決方法を皆で出し合って行
動し、結果、総会開催に結実できました。貴重なアドバイスを
頂きました東京玉翠会の皆様やH6年同窓生・幹事団のご協力
に感謝申し上げます。

「平成最後のプログラム。特集記事どないする？」何度も開か
れた楽しい飲み会、文化祭を作る様な盛りあがり。慣れない取
材中心の構成にした事もあり、「これはなかなか大変…」と思
うこともありました。しかし、ここは一度限りの幹事学年。高
高を通じた人とのつながりを実感しながらそれぞれが役割を果
たし、ここにメンバーの想いが詰まった一冊ができました。こ
のプログラムが皆様のお手元に届き、楽しんで頂けることを期
待しております。

 
                                       ○笠野大  三井優子  国東奈央子  
 

 

 
 

 
                                       ○出石詩朗 川西里佳   
 

 
 
                                       ○尾藤宏親 木村幸司 芝山真穂実 上田有里 

中塚晋一郎 松本澄洋 吉川純広  
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2018年7月7日
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東京玉翠会
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美巧社
 

編集長
     

尾藤宏親
 

編集
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中塚晋一郎
  

頼富敦子
 
松本澄洋
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吉川純広
    
株式会社 美巧社

 

表紙デザイン
 
吉川純広

 
木村幸司
 

 
カメラマン   木村幸司 
広告  笠野大  三井優子  国東奈央子  
協力        香川県立高松高等学校  

玉翠会本部 関西玉翠会 東海玉翠会 
岡山玉翠会 徳島玉翠会 美誠社 

              植松紀子先生（高松高校家庭科）  
           インタビューにご協力くださった皆様 

※本プログラムに掲載されている個人情報の取り扱いには 

十分ご注意ください 

広告 チーム 

会計 チーム 

プログラム チーム 

東京玉翠会第36回総会プログラム
Hey! Say! See!  平 • 成 • 史  ～高高 平成の軌跡～　　　

53



　ここまで読んだ、日本でも名高い優秀な高高
卒業生の皆様の頭の中にはさぞ立派な住環境映
像が浮かび上がっていることだと思います。
　そのイメージ、今すぐかき消してください。
大間違いです。
　こちらの建物は、見た目こそ良いものの、と
にかく造りが酷い上にすぐ壊れるのです。例え
て言うなら、「パッケージだけ立派で中身は使
い古した靴下の詰め合わせセット」のような感
じです。
　私の住むコンドは15年落ちという、エリー
ト駐在員の方々には鼻で笑われるレベルのショ
ボいコンドですが、それでも購入すれば、今で
も２億円近くするような物件です。しかし、な
んと、ほぼすべてのドアが斜めについており閉
まりません。仕方ないので、日本からノミと鉋

　第36回東京玉翠会総会が本年も例年通り盛大に開催されますこと、「東南アジアの奇跡」と呼ばれ
る国シンガポールからお祝い申し上げます。

　この国は日本でも度々旅番組などで「非常に
綺麗で安全で素晴らしい国」と取り上げられて
いるため、日本人の観光客の方々も数多くい
らっしゃいます。旅行でこの国を訪れた私の友
人達も皆口々に「きれいで住みやすそうな国だ
ね」と絶賛してくれますが、実際住んでみる
と、そうは問屋が卸しません。日本人の常識で
は想像もできないようなことが毎日のように起
こります。今回はこちらに住む日本人が口をそ
ろえて言うサービスクオリティーの低さをご紹
介したいと思います。

　突然ですが、シンガポールの住宅は大きく分
けて「HDB」と呼ばれる国が提供する公団住宅と
一般企業が販売する「コンドミニアム（通称コン
ド）」と呼ばれる、いわゆる高級マンションがあ
ります。HDBは高くとも数千万円レベルで比較的
安価ですが、基本的に我々外国人は購入できず、
クオリティーもあまり高くないので、駐在員など
は基本的にプール、ジム、BBQピットがセットに
なっているコンドミニアム（通称コンド）に住ん
でいます。シンガポールの不動産価格は香港程で
はないにしろ、非常に高く、ちゃんとしたコンド
を買おうとすると最低でも1.5億円ほど、10億円
クラスの部屋なども全く珍しくありません。

連載
寄稿

東京玉翠会シンガポール支部事務局

 橘
たちばな

 将
まさき

基（平成５年卒）

シンガポール便り

プ
ー
ル
の
隣
は
立
派
な

Ｂ
Ｂ
Ｑ
ピ
ッ
ト
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２社来ました。もう本当にどういう連絡体制に
なってんの？？屋島水族館のアシカの方が数倍
賢いと思います。

　この手の修理関係のトラブルは全く珍しくな
く、過去に何度も同じようなバトルが繰り広げ
られました。

　この国には「職人魂」という言葉は存在しま
せん。言われたら、言われたことを必要最低限
やるのみ。技術職の人間は自分が学んだ技術も
人に教えると自分の職が奪われる可能性がある
という理由から、後輩などに教えることもしな
いため、まったく技術の向上がありません。建
築現場の作業員も、ほぼ100％インドとバング
ラデシュから出稼ぎに来ている人たちで構成さ
れており、彼らは半年から１年働くと帰ってい
きます。したがって現場のレベルはいつまで
経っても上がりません。不動産関連だけでなく、
色々なサービスのレベルが驚くほど低いのです。

　でも皆さん、ご存知ですか？日本の一人あた
りのGDPはシンガポールのそれに遥かに及ばな
いのです。そう考えると、やはり日本の働き方
や構造は根本的になにか間違えているんだと思
います。シンガポールにいらっしゃるチャンス
のある方は、頭の片隅にそのへんのことを置い
てこの国と日本を見比べてみてください。何か
しら今の日本の閉塞感を打破するヒントが隠れ
ているかもしれません。

を持ってきて、ドアを外して自分で削りました。
　「そんなの大家か業者に任せればいいじゃな
い」と思ったそこの貴方、正座してください。
お説教です。
　修理を依頼すると、日本では想像出来ないほ
どレベルの低い業者からのストレスにより、依
頼した人間の修理が必要になりかねないので
す。
　先日、突然我が家の天井から水漏れが始まり
ました。エージェントを通じて修理依頼しまし
たが、１ヶ月ほど経っても梨の礫でした、しか
し、この程度は想定の範囲内です。何度か催促
して、漸く業者がやって来たと思ったら、なん
と手ぶらで参上。そして一言目が「何？」でし
た。自分が何故派遣されているかを理解してな
いだと・・・？二言目が「脚立ある？」でし
た。ねぇねぇ、我が家になかったらどうするつ
もりだったの？そして水漏れの現場を観察した
と思ったら「うん、漏れてるね。じゃ、またね
～。」ちょっと待て、何故帰ろうとする。「漏れ
てるのは知ってるし、だから呼んだんだよ。直
せ。」と詰め寄ると、道具を持ってきていない
とのたまい、次回いつ来るかもわからないと言
いつつ帰っていきました。キミ、何しに来た
ん？高高で後ろから５番目の順位をとったこと
ある僕ですら、彼らの頭の構造を疑います。
　ところがこれで終わらないのが「東南アジ
アの奇跡」。なんと、後日、呼んでもないし、
エージェントからの連絡もないのに何故か２
組、別々の業者がやって来ました。しかも、驚
くことなかれ、上に書いた最初の業者と100％
同じセリフ、行動！！手ぶらで来て、自分が何
故ここに来たかの理由を知らず、我が家の脚立
を借り、見るだけ見て何もせずに帰るところま
で全部一緒。何しに来たのかは未だに謎。結
局直るまで、そこからさらに１ヶ月を要しまし
た。日本であれば即日対応、１時間以内に終わ
る作業内容ですよ？お前らクラ○アン見習え。
そして案の定、直ったあとに、また別の業者が

敷
地
内
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は
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大
な
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次回開催のご案内
◆日時　平成30年７月15日（日）
　　　　12時 開局　　17時 懇親会
◆場所　葵サロン（溜池山王 細川ビル３Ｆ）
　　　　東京都港区赤坂１-１-16
　　　　TEL　03-3583-8276
◆会費　2,500円　懇親会 3,000円程度
 （自由参加）　　　

７月例会の日時、 
場所（赤坂に例会
場があります）等
は、随時ご連絡い
たします。

囲碁同好会

　玉翠会囲碁同好会の歴史は古く、立ち上げた
のは1995年（平成７年）でした。今年で23年
目を迎えています。年に３回（３月／７月／11
月）の例会は，毎回12名前後で、発足時は40
名前後と賑わったのですが、高齢化ということ
もあって、今では３分の１以下になり大変寂し
くなりました。
　この会を長く存続するためがんばっていま
す。是非多くの同好の士をお待ちしています。
常時受け付けておりますので、世話人までお
申し込み下さいますようお願い申し上げます。

東京玉翠会同好会通信

世話人 
代表 井上　榮（Ｓ33年卒）
 sakae-ino@sky.sannet.ne.jp
幹事 柴野　孜（Ｓ33年卒）
幹事 横田義直（Ｓ35年卒）

前回優勝の中村米雄さん

ゆったりした会場での対局風景

囲碁を通じて新たな出会いを見つけてみません
か？

総会は年に１度しかなくても、東京玉翠会には心
通わせる交流の場があります。あなたも、さぬき
弁で語り合える同好会に参加してみませんか？　
「むつごい」も「お腹がおきる」も通じます。

トピックス
　第73期囲碁本因坊戦７番勝負は井山裕太
本因坊に山下敬吾９段の挑戦で争われていま
すが、その第一局が５月15日、16日、山口
県萩市の〔明倫学舎／長州藩の藩校〕で開催
されたのを始め、第２局は23日、24日の両
日何と何と京都二条城で行われました。
　世界遺産である建造物で開催されるのは囲
碁ファンならずとも驚きですが７連勝をめざ
す絶対王者と３期ぶりに復位をねらう挑戦者
の戦いが見ものです。
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れて50代で現地に行きインドの風土・文化を独
特の色彩で表現した。1998年４月には秋野画
伯の偉業を顕彰するために美術館が開館。設計
は建築家・藤森照信氏、建材には地元特産の天
竜杉が使用され、天井と壁はわら入り漆喰でつ
くられています。また、館内は大理石のため履
物を脱いで鑑賞する美術館として有名です。
11月８日
ねむの木こども美術館
　年配の方はご存知と思います。宮城まり子
（本名・本目真理子・1927年生）さんが、我が
国最初の肢体不自由児養護施設（1968年）「ね
むの木学園」を設立。宮城さん曰く。
あの子たち、生まれて最初に
障害という大きないじめに遭っています。
それを乗り越えて、生きたのです。
　一つ一つの絵に「優しさ・希望・祈り・灯り・
助け合う」等のシグナルが見る者の心に伝わっ
て絶句・感激しきりでした。

吉行淳之助文学館
　館内には約400冊の著者の本、芥川賞受賞作
「驟雨」の手書き原稿・愛用品・茶室（裏千家・
和心庵）があります。庭は梅・桜・欅に囲まれ
て静寂さは抜群、小鳥の囀りが聴こえます。
静岡市東海道広重美術館
　宿場町「由比宿」の本陣跡地に江戸時代の人
気浮世絵師・歌川広重の名を冠した日本最初の
美術館です。広重の作品が沢山あります。

讃美会

　讃美会は今年満20年の節目の年になります。
結成時、故・中村文俊氏（高中50回卒）宅で13
名が集い、先輩の収集された絵画を囲んで鑑
賞、お金に関係なく「美しいものは美しい」こ
とを心に刻み「美」を讃えて親睦を深める。こ
れが「讃美会」発起の由縁。讃美会の名付け親
は故・中村文俊先輩です。
　本会は春・秋の年２回近隣の美術館めぐりを
目標にして活動しています。昨年の秋に東海地
方の美術館を巡り全く予期しない幸運事があり
ました。一つは富士山が裾野まで見えたこと、
二つ目は国賓として来日したスペイン国王の
フェリペ６世夫妻と天皇皇后両陛下が昼食（静
岡市・浮月楼）をされた同じ部屋で私たちも食
事ができたことです。
　つぎに、私たちの探訪をご案内しましょう。
11月７日（金）
掛川市ステンドグラス美術館
　この美術館は地元の医師、鈴木政昭氏が半世
紀前、訪欧時に教会で見たステンドグラスに魅
了され、以来英仏両国のステンドグラスを収集
した作品（19世紀もの）と自ら建設した美術館
を一括して市民の文化・芸術の振興のためにと
掛川市に寄贈、2015年に開館。作品が目の高
さで見られ、また、時間帯の差でステンドグラ
スの輝きが変化する楽しみが体験できます。
資生堂アートハウス
　文化育成に支援を惜しまない企業として定評
のある資生堂は掛川市の工場敷地の中に若手芸
術家を支援する作品展示とともに、重鎮な芸術
家の貴重な作品も展示。同館の直ぐ傍を東海道
新幹線が駆け抜ける姿は心地よい風のようです。
浜松市秋野不矩美術館
　日本画家・秋野不矩画伯は浜松市二俣町に生
まれ1999年文化勲章を受賞、インドに魅せら

　素敵な絵を見たら、あんたの心は輝き始める
でー。ほんまに。ほんで、あんたの心に、まん
でがんの光があたるんやー。これはほんまや。
嘘とちがうで。これ読んでみいや。

連絡先 
長谷川　汎［ひろし］（Ｓ29年卒）
sky.h2.2008.ks@d7.dion.ne.jp

浜松市秋野不矩美術館にて
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＜ 口語訳 ＞
　コースキャディが「ファー！」、なんとも無
常な響きだ。新品のボールが森の中へ行ってし
まう。「もったいない！　ボロのボールにしと
けばよかった。」　「ここでついに130台の本性
が出てたなあ。」
　前のホールのパーは偶然、ただ春の夢のよ
う。そのようなものがすぐに破綻するのは当た
り前、強風に向かう、弱弱しいスライスボール
のようなものだ。

　他人を見るとよくわかる。ドライバーのチョ
ロ、アイアンのトップ、バンカーショットの
ホームラン、ビビったパット、これはみんなセ
オリーに従わず普段練習もせず楽をし、人の諌
めも全く聞き入れずではスコアが乱れるのは自
明。キャディさんの心配などを忖度することも
なく、いつまでたっても悪い腕前がよーく見て
とれる。

　最近の自分を考えてみれば、どスライスの
ティショット、林の中でキンコンカン、寄せで
はダフりまくり、スリーパットは当たり前、み
ないろいろの理由はあるが、最近ではハーフ
65というスコアがあったような。自分も人と
同じようなものであることに全く想像が至らな
いようだ。自分のことは棚に上げて平気で下手
なゴルフを続けている。まさにゴルフ平気物
語。

ゴルフ同好会

　「ゴルフ」の平気物語
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　平均スコア80そこそこの方、歓迎します。
こんな小生に是非とも檄を飛ばしてください。
　ビギナーの方、歓迎します。ほかのコンペの
練習ラウンドにどうぞ。
　女性の方、歓迎します。本会は女性ティも完
備しております。きっとドラコンが取れること
でしょう。また女性優勝という賞も用意してま
すよ。
　若手の方、特に歓迎します。若い方が入らな
いと本会の継続もままなりません。
　
　この秋第48回を迎えるゴルフ同好会のコン
ペに「おいでまーせ！」

　有名な古典の冒頭の部分をパロってみまし
た。これはゴルフの何であるかが全く分かって
いない小生のことであります。おちゃらけはさ
ておき・・・・・

　東京玉翠会のゴルフ同好会は年２回春と秋に
開催しております。
　だいたい10組前後、30数人から40人くらい
の参加者ですが、登録会員は170名くらいであ
ります。年代としては80歳を優に超える大先
輩から平成生まれの若手まで、腕前のほうも
80台から130台まで、老若男女が和気あいあい
と集いゴルフを楽しんでいます。
　※ 写真は第40回記念大会のもの。最多の60名の参加

でした。賑やかでしょ？　楽しそうでしょ？

　冒頭のおちゃらけで言いたかったことは、こ
のような情けない小生でも本会でゴルフを楽し
むどころか、本会の事務局を立派に務めている
ということ。
　要は、「ゴルフを楽しみたい方は誰でもおい
でまーせ！」ということなのです。

連絡先 
事務局 神崎　俊（Ｓ52年卒） t-kanzaki@pearlace.co.jp
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出来ることを精一杯やる

  チーム戦　優勝

2018.4.12
第３8回
オールスターゴルフコンペ
at  東京よみうりCC

プレー前ストレッチはちゃんと頭にこないように冷静に

北山忠善 田辺浩子 西村公佑

佃英樹長尾みどり二宮ゆみ子木村栄二郎

➊さぬきうどん➋中嶋常
幸➌地味なウェア➍雑多
➎タイトリスト

➊肉うどん➋渡邉彩香➌
色は青、メーカーは特に
なし➍ mizuno➎スリク
ソン（が良さそう）

➊カレーライス➋宮本勝
昌➌マリークレール➍
キャロウェイ XR➎ V10 
LIMITED

➊たこ焼き➋特にいませ
んー➌ Adabat➍ゼクシ
オ➎ピンク

➊どんぶり飯に生卵➋ボ
ミちゃん＆スピース➌
23 区➍プロギア egg➎
KIRA

➊カレーライス➋松山英
樹➌白のポロシャツ➍
テーラーメイドM4➎ス
リクソン

➊おむすび➋松山英樹
➌ ル コ ッ ク ➍ PHYZ、
mizunoJPX➎ゼクシオ

S

卒

S

卒

S

卒

S

卒

S

卒

招待
選手

S

卒

➊勝負メシ
➋好きなプレーヤー
➌お気に入りウェア
➍使用クラブ
➎使用ボール

オールスター選手名鑑オールスター選手名鑑
平日、名門ゴルフ場で優雅にプレイする！

ゴルフ

ガイド
BOOK
2018

公式

良いショットだけを思い出に

冷静に楽しく回る軸回転／耐える

 チーム戦　準優勝

個人
優勝

ドラコン
賞

ドラタン
賞

ニアピン
賞
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木村道夫

垣見昌美

松島孝信

大西千枝子

岡崎功

和田邦子

堀本勝敬

原田ふみ子

佐藤賢治

松本博子

池内久徳

➊特になし➋小平智選手
➌特になし➍ゼクシオプ
ライム➎ゼクシオ

➊さぬきうどん➍ゼクシ
オ➎スリクソン

➊カツサンド➋比嘉真美
子➌マンシングウェア➍
キャロウェイ➎色々

➊祭り寿司➋アーニーエ
ルス➌ブラック＆ホワイ
ト➍ファイズ➎キャロ
ウェイ

➊マーボー定食➋松山英
樹➌マンシング➍ゼクシ
オ➎ナイキ

➊冬は担々麺、夏は冷やし中華
➋やっぱり石川遼➌一年中長
そで長ズボン➍いろいろ混ざっ
ている➎今日はキャロウェイ

➊ラーメン二郎➋タイガ
ー・ウッズ➌プーマ➍キャ
ロウェイ GBB サブゼロ
➎タイトリスト

➊カレー➋レキシー・ト
ンプソン➌キャロウェイ
➍ゼクシオ➎ゼクシオ
スーパーソフトX

➊カツカレー➋松山英樹
➌キャロウェイ➍ゼクシ
オ9、キャロウェイ レガ
シーブラック➎ゼクシオ

➊焼き肉➋ J スピース➌
アダバット➍いろいろ寄
せ集め➎ロストボール !?

➊上原屋本店のざるうど
ん➋大谷！ 私も右と左
の二刀流➍テーラーメイ
ドM2➎その日の気分！

S

卒

S

卒

S

卒

S

卒

S

卒

S

卒

S

卒

S

卒

パット
選手権
優勝

チーム戦3位

チーム戦BB

チーム戦BM

長尾みどり
（S53卒） 

連絡先

jade@zb3.so-net.
ne.jp

次回、秋季大会は
10月15日（月）予定

ゴルフは親睦

喜楽

人に迷惑をかけない 平常心 ボギーを確実にとる いつも明るく楽しく

素早いプレー まじめに楽しく 笑いをとれるゴルフ！

練習は試合のように試合は練習のように 平常心

招待
選手

シード
選手

招待
選手

平日、
名門ゴルフ場で

優雅に
プレイする！

ベスグロ

ドラコン
賞

ニアピン
賞

ドラタン
賞
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玉翠俳句王
にくの会・誌上句会

●大西千女

漕ぎ行かば夫
つま

に会えるか天の川
死者の時疾く過ぎゆくか秋立ちぬ
捨児のやうな漱石あはれ曼殊沙華

●S37卒　岡崎洋々

イヤホンは魔界と繋ぎ春マラソン
歳末や笑顔も空も売り切れる
江戸切子矢来抜けたる夏の風

●S34卒　頼則紗頼

マニキュアの爪より出づる新芽かな
信州路神話織り成す夏夜空
秋麗やはやサファイヤの夫

めおと

婦枷
かせ

ひかりのように解ける数式春一番
我が雪と名付け異国の日記帳
副葬の馬の碧眼霧濃くす

　毎
月九

日　お
肉でも食し

ながら、俳句を二句ほどひねろうか

●対馬康子（Ｓ47卒）

「麦」会長、「天為」最高顧問
現代俳句協会副会長
東京都俳句連盟副会長
国際俳句交流協会会員
日本文藝家協会会員

●S38卒　田阪千十

法案は庶民に遠し冬の雲
民意なき解散選挙秋暑し

木の実落つかつて左遷といふ一事

●S38卒　三宅五十六

満開の梅や風光新たなり
山目覚め芽吹きの気配漲りぬ
楚々に咲く林檎の花の淑やかさ

●S41卒　鈴池るり乎

月の家座敷童が跳ねて消ゆ
めぐりくる大地の調べレンゲ草
賑わえど異郷の祭り大和笛

毎

ひかり
我が雪

先生の句
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●S47卒　土居六条

ぬばたまの夜に菜の花かがやけり
山桜しる人もなくいま盛りけり
音一つ印旛の沼の朝霞

●S47卒　原久美子

啓蟄や大交差点見下ろして
幼子のまなざし雪は新世界
瀬戸内に鬼の先祖やいわし雲

●S47卒　佐々木松翠

あぁと呟き地獄に落ちる鳳仙花
卯の花を古備前に挿す手の白き
あの喧しき蝉が朝死んでいる

●S50卒　坂田光義

人といふ光なきもの十三夜
白鳥万羽チョコは銀紙ごと割って
鳥帰る太く濃き字の荒凡夫

●S50卒　豊澤壊殻

ふぞろひの風をやどして花は葉に
白狐押しゆく空の乳母車
風花の海へエレキを弾く女

●S50卒　和田芝女

半島に棲む鬼哄笑う野分雲
砂食みて海鼠の顔は進む方
石の花砂に戻りて発芽せよ

●S50卒　中山髭丸

土と木で命ささえる男前
小便が凍るウズベキ肉うどん
白は白啖呵きりたり初暦

●S50卒　垣見とん坊

濃紅葉やピエロの顔のまつ白け
木下闇僕はたしかに僕を見た
をとつひ来い背骨の硬き雨蛙

●S52卒　松田欣女

土あびる象の祖国やマリア月
秋の蝶背中のあわき蒙古斑
麒麟の子走り足らずや秋麗

●S52卒　白川夕帆

ほろほろと桜蘂降る祖谷の湯屋
クヴァンツの調べよ届け夏木立
月昇り響く楽音に鬼ぞ棲む

●蓮村泰花

佐保姫のざぶとん出せり縁の先
神の留守鍋底に這う饂飩かな
竜の玉幼き指を抜けて碧

●S53卒　長尾らいむ

かけうどん濡れ手ですする年詰まる
指先まで睡る赤子や星祭

雛の日や臍の緒の桐箱ふたつ

岡崎洋（S37卒）okazaki@tokeilaw.com　坂田晃一（S50卒） midories@cocoa.plala.or.jp
松田欣末子（S52卒） matsudakimiko@gmail.com　和田邦子（S50卒） wadakuni@ae.auone-net.jp

連絡先
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　俳句を愉しむにくの会（「玉翠俳句王～にくの会・誌上句会」欄参照）のメ
ンバーのうち，連歌の魅力に目覚めた者たちが平成２５年秋に旗揚げした「漂
流連歌会」。この１年の間に二度開催され、歌仙（３６句）を巻きました。い
ずれも、発句に芭蕉の句やにくの会の康子先生の句を置いて、連衆が脇句か
ら付けていくという「脇起し」という手法でやってみました。
　第９回興行の初折表の句の展開を簡単に説明してみましょう。発句「いくつ
かの文字燃え残る焚火かな」を受けて、発句の焚火の中で燃え残っているの
は書架にあった本だったという謎解きをしてみせたのが脇句「書架の隙間に春
を待つ影」で、本があった箇所の昏さに待春の情を詠み込んだ凝った作りで
す。第三「ちび犬のこたつの上に居眠りて」は、脇句の書架のある部屋の炬
燵の上で眠っている犬をあしらった可愛らしい軽い付けですが、第四「宇宙船
より地球見渡す」は、第三の犬を、旧ソ連の宇宙船で地球外へ送られた宇宙

（
初
折
の
表
）

発
句 

蛸
壺
や
は
か
な
き
夢
を
夏
の
月 

芭
　
蕉 

夏

脇
句 

沙
羅
の
白
花
地
に
落
つ
る
音 

丘
　
蝶 

夏

第
三 

サ
ン
グ
ラ
ス
カ
サ
ブ
ラ
ン
カ
に
捨
て
て
き
て 

壊
　
殻 

夏

四
句 

修
道
院
へ
さ
す
ら
い
の
ガ
イ 

五
十
六 

雑

五
句 

北
の
は
て
ク
ッ
キ
ー
焼
い
て
冬
ご
も
り 

芝
　
女 

冬

六
句 

猫
を
相
手
に
熱
燗
〜
〜 

洋
　
々 

冬

（
初
折
の
裏
）

初
句 

長
火
鉢
キ
セ
ル
叩
い
て
品
定
め 

紗
　
頼 

冬

二
句 

小
町
番
付
小
結
射
止
め 

光
　
義 

雑

三
句 

ひ
ど
い
わ
ね
身
体
目
当
て
の
美
辞
麗
句 

ら
い
む 

雑

四
句 

バ
ッ
グ
お
ね
だ
り
ギ
ン
ザ
シ
ッ
ク
ス 

壊
　
殻 

雑

五
句 

星
月
夜
そ
ぞ
ろ
歩
き
の
大
時
計 

丘
　
蝶 

秋

六
句 

冷
や
か
な
風
歯
車
狂
う 

芝
　
女 

秋

七
句 

窓
際
に
鉛
筆
削
る
秋
時
雨 

五
十
六 

秋

八
句 

昔
語
り
の
友
の
来
り
て 

紗
　
頼 

雑

九
句 

ふ
る
さ
と
の
小
さ
き
山
の
お
ぼ
ろ
月 

洋
　
々 

春

十
句 

白
筍
の
税
を
納
め
て 

ら
い
む 

春

十
一
句 

桜
咲
く
猿
の
現
る
五
色
沼 

光
　
義 

春

十
二
句 

女
神
伝
説
朽
ち
た
る
石
碑 

丘
　
蝶 

雑

（
名
残
の
表
）

初
句 

絹
の
道
い
つ
し
か
埋
も
れ
雲
白
し 

壊
　
殻 

雑

二
句 

三
蔵
法
師
の
越
え
し
ヒ
マ
ラ
ヤ 

五
十
六 

雑

三
句 

菩
提
樹
の
木
陰
で
ヨ
ガ
の
修
行
し
て 

芝
　
女 

雑

四
句 

逆
さ
ま
に
見
る
涼
風
の
海 

洋
　
々 

夏

五
句 

色
白
い
イ
カ
し
た
歯
科
医
夏
待
つ
な 

紗
　
頼 

夏

六
句 

テ
ニ
ス
コ
ー
ト
で
見
つ
け
る
野
獣 

光
　
義 

雑

七
句 

ペ
チ
カ
燃
ゆ
や
ん
ご
と
の
な
き
爪
の
跡 

ら
い
む 

冬

八
句 

後
朝
の
文
待
ち
わ
び
に
け
り 

壊
　
殻 

雑

九
句 

秋
簾
上
げ
て
西
へ
と
七
つ
星 

丘
　
蝶 

秋

十
句 

菊
の
酒
酌
む
大
宰
府
の
里 

芝
　
女 

秋

十
一
句 

は
る
ば
る
と
想
ひ
は
せ
た
る
京
の
月 

五
十
六 

秋

十
二
句 

臨
床
試
験
間
近
に
迫
る 

紗
　
頼 

雑

（
名
残
の
裏
）

初
句 

失
敗
は
成
功
の
母
山
法
師 

洋
　
々 

夏

二
句 

Ｌ
Ｅ
Ｄ
で
節
約
生
活 

ら
い
む 

雑

三
句 

巣
箱
光
る
ビ
ニ
ー
ル
傘
に
細
き
雨 

光
　
義 

春

四
句 

第
二
ボ
タ
ン
を
握
る
手
ぬ
く
し 

丘
　
蝶 

春

五
句 

黒
髪
に
降
り
か
か
り
て
や
花
吹
雪 

壊
　
殻 

春

挙
句 

若
鮎
の
ご
と
恋
の
行
方
は 

五
十
六 

春

第8回
興行

平
成
29
年
５
月
14
日
（
日
）

於
　
カ
サ
ブ
ラ
ン
カ
丸
の
内
店
（
丸
ビ
ル
）ほ
か

句
上

　
丘
蝶
（
５
）　
壊
殻
（
５
）　
五
十
六
（
５
）　
洋
々
（
４
）

　
　
　
紗
頼
（
４
）　
芝
女
（
４
）　
光
義
（
４
）　
ら
い
む
（
４
）

歌
仙
連
歌

　
蛸
壺
や
の
巻

か
は
を
す
燵

漂流
連歌会
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犬の老年期と見立てて、宇宙から地球を眺めた昔の夢でも見ているのだろう
としたうがちの句です。第五は、月の定座で「月」を詠むお約束なので、「朧
月アンドロイドの涙せる」として、第四の宇宙船に乗り込んでいるアンドロイ
ドが月を愛でているという付けです。第六「都をどりは芸妓の鑑」は、第五の
アンドロイドの涙を芸妓に対する賞賛・感激の涙に取り成した付けです。こう
してみると、例えば、脇句と第三でひとつながり、第三と第四で別のひとつな
がりになっていますが、脇句と第四では全く違う世界になっていることが分か
ります。発句と第三、第三と第五、第四と第六の句についても同様です。
　このようにして、次から次へと新しい展開を求めて句を付けていくのが連歌
という遊びの醍醐味なのです。とはいえ、座の文芸，即興の文芸といわれる
連歌の面白さは，連衆によるコラボレーションの場である連歌会を体験して初
めて実感できるものです。是非いちどお試しあれ。

（
初
折
の
表
）

発
句 

い
く
つ
か
の
文
字
燃
え
残
る
焚
火
か
な 

康
　
子 

冬

脇
句 

書
架
の
隙
間
に
春
を
待
つ
影 

泰
　
花 

冬

第
三 

ち
び
犬
の
こ
た
つ
の
上
に
居
眠
り
て 

る
り
乎 

冬

四
句 

宇
宙
船
よ
り
地
球
見
渡
す 

壊
　
殻 

雑

五
句 

朧
月
ア
ン
ド
ロ
イ
ド
の
涙
せ
る 

丘
　
蝶 

春

六
句 
都
を
ど
り
は
芸
妓
の
鑑 

三
編
少
将 

春

（
初
折
の
裏
）

初
句 

友
禅
の
帯
の
長
さ
や
草
青
む 

洋
　
々 

春

二
句 

目
と
目
交
し
て
頬
は
薄
紅 

芝
　
女 

雑

三
句 

乱
暴
に
抱
き
寄
せ
し
人
夏
の
波 

嵐
忘
大
納
言 

夏

四
句 

沈
む
客
船
ゆ
れ
る
俤 

ら
い
む 

雑

五
句 

秋
蝶
の
ア
ン
ナ
プ
ル
ナ
へ
行
か
む
と
す 

泰
　
花 

秋

六
句 

雲
の
階
銀
杏
散
り
ゆ
く 

る
り
乎 

秋

七
句 

姥
月
の
ユ
ダ
の
話
や
赤
葡ワ

イ

ン
萄
酒 

壊
　
殻 

秋

八
句 

澱
の
溜
り
て
コ
ル
ク
ぼ
ろ
ぼ
ろ 
丘

　
蝶 

雑

九
句 

雨
が
降
る
巴
里
を
離
れ
て
村
里
へ 
峻

　
坊 

雑

十
句 

椿
姫
と
は
幼
な
友
達 

洋
　
々 
雑

十
一
句 

城
郭
を
包
み
こ
み
た
る
花
明
り 

芝
　
女 
春

十
二
句 

貝
寄
風
の
空
竹
と
ん
ぼ
消
ゆ 

光
　
義 

春

（
名
残
の
表
）

初
句 

の
び
太
君
春
も
知
ら
ず
に
恋
ダ
ン
ス 

ら
い
む 

春

二
句 

項
の
に
ほ
ひ
僕
を
酔
は
せ
て 

項
　
局 

雑

三
句 

百
日
紅
背
中
を
な
ぞ
る
指
の
先 

輪
　
奏 

夏

四
句 

天
道
虫
の
観
音
へ
飛
ぶ 

壊
　
殻 

夏

五
句 

律
の
風
女
人
高
野
へ
一
人
旅 

丘
　
蝶 

秋

六
句 

鹿
火
屋
の
灯
り
夕
餉
の
支
度 

峻
　
坊 

秋

七
句 

秋
の
日
の
ジ
ビ
エ
の
カ
レ
ー
や
や
甘
し 

洋
　
々 

秋

八
句 

垣
根
は
赤
き
満
天
星
躑
躅 

芝
　
女 

秋

九
句 

か
く
れ
ん
ぼ
煙
の
中
に
芋
二
つ 

ら
い
む 

雑

十
句 

振
分
髪
の
肩
過
ぎ
て
な
ほ 

泰
　
花 

雑

十
一
句 

そ
れ
ぞ
れ
に
愛
満
ち
足
り
て
冬
の
月 

輪
　
奏 

冬

十
二
句 

灰
と
な
る
ま
で
契
り
お
き
た
る 

壊
　
殻 

雑

（
名
残
の
裏
）

初
句 

西せ

ご郷
ど
ん
と
酒
酌
み
か
は
す
桜
島 

丘
　
蝶 

雑

二
句 

ネ
ゴ
シ
エ
ー
シ
ョ
ン
四
月
馬
鹿
な
り 

峻
　
坊 

春

三
句 

肩
叩
き
大
笑
ひ
し
て
白
の
木
瓜 

洋
　
々 

春

四
句 

認
知
テ
ス
ト
を
予
習
す
る
春 

芝
　
女 

春

五
句 

老
二
人
胸
高
鳴
ら
せ
入
学
す 

ら
い
む 

春

挙
句 

覚
め
て
見
上
げ
る
満
開
の
花 

泰
　
花 

春

第9回
興行

平
成
29
年
12
月
９
日
（
土
）　

於
　
プ
レ
ミ
ス
ト
佃
二
丁
目
（
P
A
R
T
Y
S
P
A
C
E
）

句
上

　
泰
花
（
項
局
）（
５
）　
る
り
乎
（
輪
奏
）（
４
）　
壊
殻
（
４
）　

　
　
　
丘
蝶
（
４
）　
洋
々
（
４
）　
芝
女
（
４
）　
峻
坊
（
三
編
少
将
）（
４
）

　
　
　
ら
い
む
（
４
）　
光
義
（
嵐
忘
大
納
言
）（
２
）

歌
仙
連
歌

　
い
く
つ
か
の
の
巻

岡崎洋（S37卒）okazaki@tokeilaw.com　豊澤佳弘（S50卒） toyosawa@msf.biglobe.ne.jp連絡先
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カラオケ倶楽部

☆お蔭様で大勢の皆様にお声掛けいただき、カ
ラオケで世代を超える活動をしています。
　会場にはいつも爽やかな歌声が流れていま
す。本当です。

メンバー紹介
部　長　　　　佐藤美智子（S60年卒）
副部長　　　　池田　仁司（S61年卒）
副部長　　　　三好　克浩（H２年卒）在 名古屋
顧　問　　　　白川　真理（S52年卒）
名誉顧問　　　渕崎　正弘（S50年卒）
名誉顧問秘書　長尾みどり（S53年卒）
相談役　　　　池内　久徳（S56年卒）

・・・その他、影の発起人、裏の参加人等多数
のご参加をいただいています。皆さまありがと

釣り同好会

　昨年より釣り同好会の活動を元気良く始めた
ものの…　本年は年初から週末の度に雨や強
風、それに低温と天候悪く、世の中の釣りキ
チ・太公望の皆様には、早く暖かくならないか
なあと我慢に次ぐ我慢の毎日。何せ自然が相手
のスポーツですから、ゴルフと同様如何ともし
がたいものありますが、逸る気持ちを押さえ、
とにかく釣りはベストコンディションで楽しく
行きたいところ。。。

　そんな中、ようやく日程がつき、５月12日
（土）に本年一回目の東京湾マゴチ釣りに出か
けて来ました。瀬戸内海のコチ（メゴチ）はよ
く知ってますが、ここ東京湾では40～70セン
チものマゴチが釣れるんです。見た目は少々怖
いですが、白身のお魚としては一級品の味の良

うございます。
　今後も開催は随時。主な会場は新宿。国分寺
もあります。（東京都です！）
　新たな参加をお待ちしています。

さで、高級寿司ネタや刺身に珍重されます。冬
場に釣られる人が少なかったのか、入れ食い状
態で船中50匹近くの釣果となり参加した皆さ
ん大・大満足！

　次回釣行は夏の後半を予定
してます。ご興味ある方は是
非　三木　重昌(S60卒) 携帯
090-6043-1104  smiki2015@
ezweb.ne.jpまでご連絡下さい。

連絡先 
部長　　　　佐藤美智子（昭和60年卒）
　　　　　　chimiys071371@gmail.com

連絡先 
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インターネット研究会
www.gyokusui.com

　インターネット研究会では、東京玉翠会ホー 
ムページの管理をしており、その中で東京玉翠
会の活動報告などをしています。
　ただ、それだけでなく、埋もれそうになる高
高の歴史をできるだけ記録しておこうとしてい
ます。今回は、その中から「新校舎の建築物
語」の一部を紹介します。
　これは、香川県に勤務し、高松高校新体育館
の建築と、新校舎の基本設計の直前までを担当
した藤川宏樹さん（S47年卒）に、建築当時の
ことをインタビューしたものであり、ホーム
ページには全文を掲載しています。
ー新校舎の構造面で注意したことはどのような
ことですかー
　注意したことはいくつもありますが、思いつ
くままに挙げてみます。
　北側と南側は廊下の左右に教室を配置する中
廊下式としました。これにより、教室が外気に
接する面積を抑え、従来の学校建設単価に建築
費を押さえることができました。
　そして、中廊下の内側の教室については、通風
と採光を取るために吹き抜けの光庭を設けました。
　また、来客用等のために駐車場の要望が出され
ましたが、南口の来客用等の駐車場と西口から入
る業者の車両以外は校内に車を入れないようにし
て、生徒の生活ゾーンとの分離を徹底しました。
　他には、日赤の建物と校舎が近づきすぎると
互いのプライバシーが問題になるので、高松高
校の校舎は日赤側から30メートルセットバッ
クしました。
ーご自分がした設計でよかったなあと思う点は
ありますかー
　最もよかったと思うのは、中庭（プラザ）の
スケール感です。

　当初の建築学会による基本調査では中庭は非
常に小さかったのですが、かなり広く中庭を取
りました。
　といっても、屋根のある体育館とほぼ同じ広
さなのですが、屋根がなくなるとこんなに開放
感が出るのかと自分でも驚いた記憶があります。
　中庭が活用され、年末恒例の『第九』演奏会
が高松高校の新しい伝統となっているのは、本
当にうれしいことです。
ー玉翠会からはどのような要望が伝えられたの
ですかー
　同窓会館建設に関して綾田玉翠会会長を筆頭
に建設委員会が立ち上がり、そうそうたる方々
と幾度も議論する機会を持ちました。上司もお
歴々に怖気づいて誰も関わろうとせず、部長級
の先輩と私の二人で参加しましたが、確かにす
ごい迫力がありました。
　玉翠会から出された要望の一つは、外から見
ても玉翠会館がそこにあることが分かるように
して欲しい、ということでした。
　そこで、玉翠会館の天井を高くして、外部か
らも玉翠会館の場所が分かるようにしました。
　また、晩翠会からは大楠を動かさないで欲し
いと強く要請されました。
　その要請に従ってそのままの位置で残せられ
ていれば、日本一のシンボルツリーになったの
ではないかと思います。
　結局は旧正門近くに移植することになりまし
たが、大楠を移
設したところは
メモリアルゾー
ンと名付け、旧
正門も併せて保
存することにし
ました。

高高法曹会

　高高法曹会は、高高卒の弁護士、裁判官、検
察官、法学者などでつくっている会です。
　ここ数年は、幹事の怠慢で集まりがなかった

のですが、昨年は久しぶりに懇親会兼忘年会を
開きました。
　ただ、急きょ開催したので都合がつかなかっ
た人も多く、その反省を踏まえ、その集まりの
際に翌年の開催日を決めました。
　今年は、12月13日（木）に、銀座「鳥ばか一
代」で開催します。高高法曹会の人だけでなく、
オブザーバーの参加も歓迎いたします(^^♪

連絡先 
土居範行（Ｓ47年卒） 
清水知里（H２卒） 
吉野ユリ子（H３卒） 
佐治珠実（H３卒） 

連絡先 
土居範行（Ｓ47年卒） 
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大江戸散歩隊

１　大江戸散歩隊
　「大江戸散歩隊」は、讃岐弁でしゃべりなが
ら、同窓生や家族・友人と一緒に、ぶらりと江
戸の町を散歩しようという会です。
　これまで、毎春の花見、品川宿散歩・屋形船
花見、根津神社のツツジ・谷中散歩、亀戸天神
藤散歩、夕焼けビール散歩・浅草ほおずき市散
歩、愛宕山散歩などをしてきました。

２　今年の花見は新宿御苑からの散歩
　今年の花見は、平成30年４月８日午後１時
に、新宿御苑新宿門に集まり、そこから花見を
しながらの花見散歩をしました。
　今回の散歩には、木村優介花見隊長の颯次郎
君（３歳）と吉野ユリ子さんちの梨央ちゃん（２
歳・現在最ちびっこ隊員）も参加し、信州高遠
藩内藤家の屋敷跡の広大なる庭園を元気に走り
回っていました。

　御苑の桜のソメイヨシノは、すでに散ってお
りましたが、それでもたくさんの八重桜が満開
で見事な花景色でした。

　新宿御苑の千駄ヶ谷門では、本日参加の散歩
隊員31名が揃って記念撮影をし、その後「鳩森
八幡神社」に向かい、神社内にある「富士山（江
戸時代の富士山信仰に基づく小さな富士山）」
に登りました。

　大江戸散歩隊としては、昨年の品川神社の富
士山に続く二つ目の富士山登頂でした。
　この後は、東京将棋会館・神宮公園内の聖徳
記念絵画館を見学し、更にそこからお岩稲荷
（陽運寺と田宮神社）にも参拝して、四谷三丁
目にある香川の食材を使ったレストランとして
お馴染みのレストラン「オステリア クワトロ
ヴァッリ」まで散歩しました。
　この散歩後の宴は、８時までの３時間コース
で大いに盛り上がりました。

　宴では今後の大江戸散歩隊は、バル藤田夫妻
（夫人を総隊長・バルさんを総隊長補佐）に迎
えて、今後頑張ることになりました。

３　高円寺てんてこ舞い大散歩
　平成30年４月28日（土）には、高田馬場か
ら高円寺での「てんてこ舞い」公演鑑賞を含ん
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だ、朝から晩までの大散歩をやりました。
　午前９時30分に高田馬場駅に集合（第１集
合）し「おとめ山公園（乙女山でなく将軍鷹狩
りのお留め山の意）」を目指します。
　神崎地形隊長の歩きながらの現場授業には到
底学生とは思えない者から現役学生の石丸真子
さんも参加しての地形の勉強です。
　この地域の「落合」の地名は、神田川、妙正
寺川の流れが落ち合っているからとの学説や、
目白崖線の台地部分と川辺とが農地・住宅に開
発される一方で、その中間の斜面一帯は、林・
森の緑地として残り、ここでは相馬家大邸宅の
庭として残ったという歴史をも学びながらの
「おとめ山散歩」でした。

　そこからは氷川神社、そして「薬王院東長谷
寺」に。この寺は、牡丹の名所で、別名牡丹
寺。満開の牡丹を（！）と期待していたのです
が、今年は開花が早く、少し前に満開が過ぎ、
全て切られていました。残念！
　西武新宿線・下落合駅から新井薬師前駅（第
２集合場所）に移動して、新井薬師（新井山梅
照院）を参拝し、境内の金魚売りなどをひやか
しながら、近くのすし屋で当然のようにビール
で乾杯して豪華なすしセットの昼食。食後は、
バスでJR中野駅に移動して、JRで高円寺駅（第
３集合場所）に移動。

神崎地形教授隊長と地形学習隊員

　高円寺では、丁度、駅前から商店街等の多く
の会場で「高円寺大道芸祭」の開催中。
　隊員は自由に見物しながら、本日のメイン・
イベントたる舞踊の開催場所、セシオン杉並
ホール（第４集合場所）へ。
　途中で、宿鳳山高円寺（高円寺駅の由来のお
寺）も適宜見ながら、３時には散歩隊総勢30名
で、昨年の玉翠会総会の司会をした嶋崎真知子
さんの出演する「てんてこ一座」の日本舞踊を
鑑賞しました。舞台は、昭和歌謡等に振り付け
された楽しい日本舞踊で、嶋崎さんが実に楽し
そうに踊っているのを、隊員全員も声援をしな
がら楽しみました。

　舞台閉演後は、近くの「えん屋」で乾杯。朝
から夕刻までの散歩と舞台鑑賞の疲れをお互い
に慰労しながらの大宴会でした。
　有志はこの後の二次会でも盛り上がり。
　いつもの大江戸宴会隊となりました。
 （文責岡崎）

４　散歩隊参加希望の方へ
　こんな散歩隊ですが、一緒に、讃岐弁で大笑
いしながら、大江戸散歩を楽しみませんか。

てんてこ舞い嶋崎真知子さんとほっこ舞い隊員達

連絡先 
藤田哲典（Ｈ３年卒） fujita-val@u01.gate01.com
長尾みどり（Ｓ53年卒） jade@zb3.so-net.ne.jp
外丸香代（Ｓ56年卒） kayos@mud.biglobe.ne.jp
神崎俊（Ｓ53年卒） t-kanzaki@pearlace.co.jp
池内久徳（Ｓ56年卒） kyu-kyu.ike99@i.softbank.jp
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高高神田会
（東京玉翠会ラジオ教養講座第２回）

＜アナウンサー（以下アナ）＞
　2013年７月５日、第31回総会時の放送から
はや５年が経過いたしましたが、東京玉翠会
ラジオ教養講座の第２回をおおくりいたしま
す。解説は玉翠会評論甲

こう

田
だ

甲
か

斐
い

さんです。甲
こう

田
だ

さん、早速ですが前回は「高高神田会とはなに
か」とういことで話をお聞きいたしました。
　前回からあまりにも時間が経過していますの
で簡単に振り返りますと、
　「 玉翠会の東京支部的な組織ではあるが、そ
の活動は本部より活発であること。」

　「 東京玉翠会は高高OBの心のオアシスである
こと。」

　「 神田会もまた高高OBの心の支えであるこ
と。」

　「 神田会は年代を超えた縦のつながりの集ま
りであること。」

　このようなことだったですね。

＜甲田　甲斐（以下甲田）＞
　５年前にも申し上げましたが、私は「こう
だ」ではなく「かんだ」であります。「こうだ
かい」だと甲高幅広の日本人足だと思われると
申し上げたはずです。「こうだかい」では全く
この設定の洒落の意味が通じない。これも申し
上げたはずです。「かんだ　かい」ですのでお
間違いのなきよう！（怒）
　次はちゃんとお願いしますよ！　まあこれは
これとして閑話休題としましょう。
　前回は大体そのようなことだったと思います
が、神田会で忘れてはならないことがございま
す。それは何か面白い企画があるということ。
これがないと単なるOB同士の飲み会になって

しまいますね。単なる飲み会に小五月蠅い高高
の子が寄ってくるでしょうか？
　おもっしょげな企画が必要なのです。
　その企画はなんであるかは問いません。地
元のことやOB仲間の特技、地元の食べ物や酒、
何でもいいのです。集まってなにかおもっしょ
いことをやりたいという目的意識がなければい
けません！

＜アナ＞
　お名前については重ね重ね大変失礼いたしま
した。
　改めましてかんださん、若干地元言葉が出た
ようですが、前回はさぬき弁で話せることもま
た神田会の意味の一つだというお話もあったと
思います。

＜甲田＞
　そうです！
　前回もお話しいたしましたが、東京弁や標準
語ではさぬき人にはなかなか素直に感情表現や
感情移入ができません。例えば「利口げな」を
標準語に訳すと「頭のよさそうな」くらいで
しょうが、ちょっとニュアンスが違いますよ
ね。「偉そうな」というニュアンスが入って来
たりする。神田会では良くも悪くも地元言葉で
話し放題なので、腹を割って話し合えるしまた
日頃の大都会東京での生活のストレスから解放
されるわけです。

＜アナ＞
　それでは、本日の主題であります「神田会の
最近の企画」についてお話いただけますでしょ
うか？

＜甲田＞
　神田会の重要な催事が二つございます。
　一つは、讃岐雑煮を食いマンバをつまみに香
川の酒を飲む「餡餅白味噌雑煮会」。上の写真
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です。
　もう一つが「東慶寺コンサート」。これは下
の写真。
　まずは「東慶寺コンサート」からお話ししま
しょう。
　東慶寺コンサートの第一回目は2002年10月
20日、美しい中秋の名月を愛でながら始まり
ました。神田会コンサートはプレ東慶寺コン
サートともいうべき「名月コンサート」がその
前の年にありましたが、これはまた別にお話し
したいと思います。
　その第一回目の案内の冒頭に次のような言葉
があります。

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
　秋の名月には、静かに座って月を見ていた
い。できれば、それも古都のお寺かどこかで。
　月見をしながら、できれば静かに音楽の流れ

連絡先 
岡崎　洋（Ｓ37年卒） okazaki@o2m-law.com
長尾みどり（Ｓ53年卒） jade@zb3.so-net.ne.jp
神崎　俊（Ｓ52年卒） t-kanzaki@pearlace.co.jp

ているのを聞きながら、これまでの自分の人生
などを考えてみたい
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

　まさに目的があるのです。さらにここが肝心
なんですが、風流じゃないですか！
　これが神田会の本質なのです！　さぬき人の
「みやびの心」が大事なんです！
　しかし残念なことにこの「東慶寺コンサー
ト」も去年の秋にフィナーレを迎えてしまいま
して・・・・

＜アナ＞
　えっ！　フィナーレということは今年はもう
開催されない？

＜甲田＞
　残念ながら・・・・・。　でもコンサートは
続けるほうこうではありますが・・・・・。

＜アナ＞
　そのあたりのことを詳しくお聞きしたいとこ
ろですが、時間が来てしまいました。
　この続きは次回にお伝えいたしましょう。
　かんださん、本日はありがとうございまし
た。
　尚、この講座についてのお問い合わせはこち
らまでお願いいたします。それではごきげんよ
うさようなら。
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　この数年校歌・応援歌演奏後、ブラバンの伴
奏により「ふるさと」を会場の皆さんと斉唱し
ましたが、今年は、、、ありません。
　毎年続けては感動も薄れる！？　次の機会ま
で楽譜もとっておきましょう。
　さて平井丈太郎さん、東京TBBの立ち上げに
も尽力された常連で勤務の合間の所属楽団も３
楽団あり、ソロもこなす名トロンボーン吹き。
途中勤務先（某a社）が広島になりましたが、
数年前から復帰。しかし高松でのトライアスロ
ンにも挑戦していて、ここ数年総会と残念なが
ら重なってしまうようです（／＿；）

校歌・応援歌演奏に込める思い
 S58年卒　平井丈太郎（25代Trb）
　毎年この総会で校歌・応援歌を演奏している
東京TBB。近年は30名を超える編成となり、一
般の吹奏楽団と見紛うほどの規模です。実は、
東京近郊のOB・OGだけでなく、高松や関西か
らも重い楽器を携えて集まってきた１日限りの
スペシャルなバンドなのです。

　20年前のこと。私が出席した時の東京玉翠
会総会では、CDを伴奏に校歌を歌っていまし

た。現役のころは、吹奏楽部員は学校の式典で
は必ず校歌を演奏するものでしたから、久しぶ
りに聴いた校歌がCD伴奏とあって、私は違和
感を覚えたのです。
　「会場には吹奏楽部のOBが何人もいるのに、
このハレの場で演奏しないとは。５人ほど集ま
れば校歌・応援歌やれますよ！」OB会長の頼
則さんにぼやいたのでした。

　そして翌年、数人から始まった東京TBBの演
奏。
　「卒業しても楽器を続けよう。ふだん演奏し
ていない人も年に１回ケースを開けて集まろ
う。そして校歌を演奏しよう！」
　楽器を愛する参加者の情熱と、それを支える
運営サイドの皆さんの努力でここまで続いてき
ました。

　今年も私たちは母校への思いを込めて演奏し
ます。
　さあ皆さん、高らかに歌いましょう！

昨年（H29年）参加者（敬称略　代パート）
後列 田中34Cl、亀井35Hr、松原30Tb、井上31Pr、高嶋
31Eu、香西26Tp、岡崎31Pc、下野MsTp、和田16Fl、中川
12Tb、桂島26Hr、黒澤14Tu、嶋村14Tb、下野32Tb、佐藤
35Tu、植村35Sx、中塚36Sx、亀山35Tb、大島53Sx、今井
35Sx、赤坂16Cl　前列三好32Tp、安部21Tp、白川19Fl、
佐藤49Sx、頼則01Tp、濱野57Fg、平田54Cl、内山32Cl、上
田23Cl、北川34Sx、田中35Sx、板東19Tu

連絡先 
会長　 頼則絢太（Ｓ34年卒） call001@blue.ocn.ne.jp
事務局 坂東和美（Ｓ52年卒） k.bando@net.email.ne.jp

東京TBB
（高高吹奏楽部OB会関東支部）
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菊池寛杯争奪
麻雀愛好会

　皆さま、こんにちは。毎度おなじみ、菊池寛
杯争奪麻雀愛好会の紹介記事です。
　菊池寛杯は、2006年12月の第１回大会から、
年２回（原則、２月、８月初めの土曜日）開催
し、はや第24回を迎えようとしています。
　参加者は、S33卒井上菊池寛杯会長、S34卒
渡辺東京玉翠会会長、同三崎屋副会長といった
ベテラン勢から、若手（最近は、いつもH23卒
のメンバが多数参加してくれています）まで、
まさに老若男女を問わない多彩な顔ぶれとなっ
ています。
　さて、昨夏の第22回大会（2017年８月開催）
は、現在、３年６大会毎に実施している通算成
績表彰第三期の最終戦でした。激闘の結果、下
記の通り、表彰者が決まりました。

【菊池寛杯争奪麻雀大会第三期通算成績表彰】
 （敬称略、名前の前の数字は卒業年）
・総合優勝　：34渡辺 修（合計得点：361.7）
・総合準優勝：33井上 榮（合計得点：299.1）
・総合第三位：53光中 優（合計得点：277.6）
・女性優勝　：54庄村 敦子（合計得点：76.2）
・最 多 勝：34渡辺 修（半荘トップ回数：11回）
・首位打者：34渡辺 修（半荘プラス率：65.0％）、
　　　　　　38田阪 武夫　　　 同上
・皆 勤 賞：33木村 栄二郎、33斎田 仁美、
　33菅 芳紀、34三崎屋義正、49馬野 有三恵、
　50高橋 晃子、53鹿庭 達也、53光中 優、
　Guest久我 智之（共に第三期６大会全出場）
 （＊幹事は、皆勤賞対象外）

　第四期に突入した第23回大会（2018年２月
開催）では、なんと本日の第36回東京玉翠会
総会幹事代表のH６卒片山武治君が初優勝を飾
り、その勢いで総会運営を引っ張ってくれまし
た。
　毎回、数々のドラマを生む菊池寛杯、今後は
どのような展開を見せるのでしょうか。

連絡先 
神崎　俊（Ｓ52年卒） t-kanzaki@pearlace.co.jp
土田　充（Ｓ53年卒）
 mitsuru.tsuchida@splash.dti.ne.jp
庄村敦子（Ｓ54年卒） YHD06003@nifty.com
鳥居研志（Ｓ57年卒） kentory@y5.dion.ne.jp
柏木孝夫（Ｓ59年卒） kashiwat@able-bb.jpt

第24回菊池寛杯争奪麻雀大会
●日時　　　2018年８月４日（土）　13：00-17：30（現地集合：12：50、大会終了後懇親会）
●場所　　　「麻雀クラブ　柳　銀座本店」（中央区銀座１-14-11　銀松ビル２F）
　　　　　　最寄駅　有楽町線銀座一丁目駅10番出口　HP：http://www.mj-yanagi.com/store.html
●参加費　　4000円（半荘４回の場代、賞品代含む。飲食は自己負担。懇親会会費は別）
●申込締切　2018年７月20日（金）
　 

【練習会】
●日時　　　2018年７月21日（土）　13：00-（未定）（適宜、ご来場下さい）
●場所　　　「麻雀クラブ　柳　銀座三丁目店」（中央区銀座３-９-18　東銀座ビルB１F）
　　　　　　最寄駅　銀座線銀座駅A13番出口
●申込締切　無し（なるべく事前に幹事まで連絡お願いします）
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平成会
活動報告

　大御所揃いの玉翠会において「若手の集い」
を作ろうということで平成元年卒の斎藤先輩が
立ち上げられた「平成会」。私が初めて顔を出
したのは、たまたま音楽部の先輩に呼ばれて総
会に初めて参加した（そしてそのまま成り行き
で幹事を引き受けてしまった）年のはずなの
でもう16、７年前になりますか。以来同期参
加者が幹事だけという問題学年の私を暖かく受
け入れていただき、よく考えるとたいして根拠
のない「大丈夫大丈夫」という言葉を一番身近
でかけ続けてくれたのが、平成会の先輩方、そ
して後輩達でした。もし平成会が無かったら私
は幹事を投げ出していたかもしれません。斎藤
先輩、皆様、その節は本当におせわになりまし
た。

　そんな平成会も、持続可能な会であるために
総会と同様「順送り制」を取り入れたのが私が
総会幹事だった一昨年。そして奇しくも平成最
後の年に、同好会紹介執筆のお役目が回ってく
ることとなりました。「若手の会」という立ち
位置もびみょーになってくるでしょうが、活動
は変わりません。会の目的は「若手同士の交
流」。具体的には「総会前に若手を巻き込むイ
ベントをやる」「総会の後に若手だけの２次会
をやる」といった感じです。かつての私を支え
てくれたように「なんとなく安心、なんとなく
楽しい」存在であれば良いなーと考えています
ので、お気軽にお声をおかけくださいね。
　総会幹事で見れば今年はまだ平成６年。平成
30年卒の皆さんが幹事を無事終えるまで持続
する会を目指します。その頃には我々は還暦を
超えてますね（笑）

連絡先 
河西寿幸　（平成４年卒）
E-Mail：toshi.kawanishi@nifty.com
twitter:@kawani

第32回東京玉翠会の２次会（2014.7.5 品川「土風炉」）
平成４年卒が受付をやった年です。
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H29年度、東京玉翠会より寄付金150,000円をいただき、下記の図書を購入致しました。

　　小学館『日本美術全集　全20巻』のうち1１～20巻 145,800円

　残金につきましては、次年度に繰越し、情報メディアに関連する資料等の購入を検
討中です。

西山 弘子氏（昭47年卒） 『松田正久と政党政治の発展』
 　　西山由理花氏（平18年卒）著 １部
 『原敬と政党政治の確立』 １部
高橋 省悟氏（昭42年卒） 『市長交代―山口　2000A.D』 １部
宮武 正明氏（昭38年卒） 『シリーズ福祉に生きる70・白沢久一』 １部
鈴木 謙次氏（昭37年卒） 『メールで交わした３・11
 　　－言葉は記憶になって明日へ』 １部

ありがとうございました。
 高松高校図書館

玉翠会からの図書館への寄付金について

玉翠関係寄贈図書
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　東京玉翠会第36回総会の開催を心からお慶び申しあげます。
　平素は、関西玉翠会の活動に対し何かと温かいご支援を賜り厚くお礼を申し上げます。
　関西玉翠会の今年の総会は10月20日（土）に「大阪太閤園・ダイヤモンドホール」に於
いて開催の予定です。テーマは「平成最後のかんぎょく～みんなで来まい！讃岐のええとこ
再発見～」です。
　昭和62年卒の担当幹事団に、地元讃岐で活躍する同期生も加わり、ふるさとへの想いを
語る場づくりのプランを企画中です。
　総会に参加される会員の皆さんがふるさとへの想いを語り、ふるさとへエールを送ってい
ただくことを願っている次第です。

　ふるさとを想う時、ふるさとの発展のために活躍をした先人たちのことを忘れてはなりま
せん。讃岐の国が香川県となったのは明治21年のことです。
　明治４年７月の廃藩置県時には丸亀県・高松県があり、やがて旧多度津藩領を合わせ統合
し香川県が設立されます。しかし、その後現在の徳島県や愛媛県に統合されるという経過の
中、当時香川県の独立を願った人々の並々ならぬ熱意のもとに現在の香川県が設置されてい
ます。
　讃岐国財田上ノ村（三豊市財田町）に生まれた大久保諶

じん

之
の

丞
じょう

は明治17年四国新道の計画を
たてました。この構想は当時の四国三県（讃岐は愛媛県に含まれる）の合意によって、明治
27年に丸亀・高知・松山を結ぶ四国新道として完成しています。しかし、本人自身は四国新
道全線の完成をみることなく、明治24年に他界しました。
　瀬戸大橋が建設されたおり、大久保諶之丞の名が広く知られるようになりました。それ
は、明治22年の讃岐鉄道の開通式で「塩飽諸島ヲ橋台トナシ架橋連絡セシメナバ、常ニ風
波ノ憂ナク・・・ソノ国利民福コレヨリ大ナルハナシ」と述べ今日の瀬戸大橋の構想をほぼ
100年前に謳っていたからです。
　瀬戸大橋は平成30年４月で開通30年を迎えました。
　徳島県の大歩危小歩危の難所に、はじめて道路が通ったのもこの四国新道によるもので
す。
　「ふるさと」とのつながりは、現在だけのものではありません。過去から学び未来を語り、
世代を越えてつながり続けるものではないでしょうか。
　最後になりましたが、東京玉翠会の益々のご発展と会員の皆様のご健勝とご多幸を心より
お祈り申し上げます。

関西玉翠会
関西玉翠会会長

樋口順一
（昭和34年卒）
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東海玉翠会
東海玉翠会会長

入倉憲二
（昭和44年卒）

　東京玉翠会第36回総会の開催を心よりお慶び申し上げます。
　千人規模の同窓会を企画・運営される幹事を始め、関係者の皆様のご尽力に大変敬服して
おります。

　東海玉翠会は、2018年５月19日（土）に名鉄グランドホテルにて第12回総会を開催しま
した。今回は、開催直前の参加予定が29名と過去二番目に少ないレベルで大変気になって
いましたが、飛び込み参加の２名を含めて31名となりました。うち初参加が６名で、さらに
そのうち４名が東海地区名簿に登載されていなかった転入者であり、会の輪が少し広がった
のが救いです。
　ご来賓として、出射校長、槙田玉翠会会長ならびに関西玉翠会の役員にご出席いただき、
母校や本部、各支部の近況についてお話しをいただきました。今年夏のインターハイは「東
海総体」として三重県を中心に東海三県＋静岡県で開催され、香川県高体連会長でもある出
射校長先生は再び東海の地においでになると伺いました。またお目にかかることができれば
幸甚です。東京玉翠会会員の皆様も、お子様・お孫様等が総体出場されるようでしたら、日
本でも一番元気と言われている当地に是非おいでください。
　会の懐状態も少し良くなり、今後も会員相互の親睦が図れるよう、地道に活動を進めてい
きたいと考えております。
　東京玉翠会会員の皆様も、転勤等で東海三県へお住まいになる際には、当会事務局または
本部事務局へご連絡いただき、是非とも東海玉翠会にご参加いただきますよう、お願い申し
上げます。
　最後になりましたが、東京玉翠会会員の皆様のますますのご活躍と東京玉翠会の更なるご
発展を心から祈念申し上げます。
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　東京玉翠会第36回総会が今年も盛大に開催されますこと、心よりお慶び申し上げます。
毎年毎年の魅力ある総会テーマ、充実した会報、1,000人を超える出席者、さらに今年は平
成年間では最後の節目の総会ということで、盛り沢山の企画が検討されていると伺っており
非常に楽しみに致しております。
　岡山玉翠会の会員数はおそらく400名以上と思われますが、若い方々は異動も多く、その
動向の把握が困難となっています。例年の出席者は固定化する傾向にはありますが、各卒業
年毎に幹事役の人をお願いして会員動向の把握に努めており、少しずつではありますが新し
い方々に出席していただけるようになって来たかと思っております。
　昨年の岡山玉翠会総会・懇親会は、平成29年11月11日、アークホテル岡山にて開催致しま
した。玉翠会本部からは槙田会長はじめ、牟禮・間島・佐藤・常谷副会長に、母校からは溝
渕校長・岸教頭先生にご出席いただき、関西および徳島玉翠会からもご来賓をお迎えし、総
勢57名の参加でした。岡山は讃岐高松から比較的近いこともあり、例年香川の会員の方々
にも何人かご参加いただいています。数年来、恒例となっています懇親会前の講演は、昭和
51年卒の佐藤亮介先生に「在宅で最期まで自分らしく元気に生きるために」にと題してお
話いただきました。今日的には大変身近な問題ではありますが、健康第一を再認識した一時
でもありました。ビンゴゲームやご当地クイズなどをはさみながら、１分間スピーチとして
全員の近況を伺っていますが、時間があっという間に過ぎてしまい、昨年からは終了時間を
30分遅らせております。
　今年平成30年は瀬戸大橋開通30周年にあたり、与島や高松・玉野両市ではいくつかのイ
ベントが企画されました。岡山玉翠会は支部の中では最も長い歴史があり、今年は第40回
という節目の年を迎えます。11月10日（土曜日）に例年通りアークホテル岡山での開催を
予定しており、節目に相応しい特別な企画を検討しております。東京玉翠会の皆様にも、讃
岐への帰郷も兼ねて岡山玉翠会総会にお立ち寄りいただき、会を盛り上げていただければと
存じます。
　最後になりましたが、東京玉翠会の益々のご発展と会員の皆様のご健勝・ご多幸を心より
お祈り申し上げます。

岡山玉翠会
岡山玉翠会会長

多田讓治
（昭和44年卒）
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　東京玉翠会第36回総会の開催誠におめでとうございます。
　平成最後の総会となる事から平成30年の母校の歴史を振り返り、総会のテーマを「Hey ！
Say ！ See ！　～高高　平成の軌跡～」と題して参加者の記憶と記録に残る節目の総会とし
て開催され、様々な企画を予定しているとの事で私も今から楽しみにしております。会長始
め役員・幹事の皆様方の取り組みに心から感謝と敬意を申し上げます。
　徳島支部は今年６月23日に東京総会より一足先に第25回総会を開催します。規模は東京
支部と比べようもなく少人数の総会ですが世代が違う参加者全員による近況等のスピーチ、
会員による特別講演やクイズ等の楽しい企画で皆さんに楽しんでもらうようにしています。
　さて、今年は瀬戸大橋が開通して30年、明石海峡大橋が開通して20年になります。この
間、四国と本州の交流は益々盛んになり、経済、物流、観光、文化等の面で大きな変化も起
きました。
　また、四国内の八の字ネットワークの高速道路も着実に整備されつつあり、本州を始め全
国の高速道路に結ばれました。
　また、現在、新幹線が無いのは四国だけとなり、四国四県、四経連等で四国新幹線構想が
議論され、国への要望活動も盛んになってきています。
　2020東京オリンピック・パラリンピックまであと２年、地方にもインバウンドで外国人
選手や観光客が訪れ、世界の国々との交流が益々盛んになると思われます。
　高松高校同窓会の玉翠会も今年６月に初めて本部の総会に各支部の会長も理事として参加
する事になり、今後、本部と支部、支部と支部との交流も盛んになると思います。
　中でも、東京玉翠会の役割は今後益々重要になってくると思われ、また期待も大変大きい
ものがあります。
　最後に東京玉翠会の今後益々のご発展を祈念しております。

徳島玉翠会
徳島玉翠会会長

長尾哲見
（昭和44年卒）
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［第１章］　総　則
(名称)
第１条　本会は東京玉翠会という。
(目的)
第２条 本会は会員相互の連絡と親睦を図り、母校の発展を期するを目的とする。
(事業)
第３条 本会は前条の目的を達するために次の事業を行う。
　　　　 (1)　会員相互の連絡と親睦を図るための会合その他の行事
　　　　 (2)　会報、会員名簿の発行
　　　　 (3)　母校の発展に寄与すると認められる事業
(事務局)
第４条 本会の事務局を東京都内に置く。
　　２　事務局には事務局長および会計担当の他、若干名の事務局員を配置する。
　　３　事務局員は事務局長の指示のもと各々局務を分担する。
　　４　事務局長および会計担当の選任は第10条第４項の定めによる。
　　５　事務局員は会員の中から事務局長が指名する。
(会則改正)
第５条 本会則の改正は幹事会の決議による。

［第２章］　会　員
(会員)
第６条 本会は、香川県立高松中学校、同高松高等女学校、同旧高松高等学校、同旧高松女子高等学校及び同高松高

等学校(以上の5校を「母校」という。)の卒業生(これに準ずる者を含む。以下「通常会員」という。)並びに
母校の旧職員(以下「特別会員」という。)であって東京都及びその周辺に在住するものをもって組織する。

(部会の設置)
第７条 本会には、第3条の事業を行うため、母校別の部会を置くことができる。
　　２　部会の運営は、その所属会員の協議による。
(会費)
第８条 通常会員は年会費を納入しなければならない。
　　２　年会費の額は、常任幹事会の決議によりこれを定める。

［第３章］　役　員
(役員)
第９条 本会に次の役員を置く。
　　　　 (1)　会長　　　１名
　　　　 (2)　副会長　　若干名
　　　　 (3)　常任幹事　若干名
　　　　 (4)　事務局長　１名
　　　　 (5)　幹事　　　その員数は次条第２項の定めによる
　　　　 (6)　監事　　　３名
(役員の選出)
第 条 会長、副会長及び監事は総会において選出する。
　　２　幹事は各卒業年次毎に通常会員の互選により若干名を選出する。
　　３　常任幹事は会員の中から会長が指名する。
　　４　常任幹事のうち１名を事務局長、１名を会計担当として会長が指名する。
(任期)
第 条 役員の任期は２年とし、重任を妨げない。但し、補欠により就任した役員 の任期は前任者の任期の残存期間とする。

東京玉翠会　会　則
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(役員の職務)
第 条 会長は本会を代表し、会務を統括する。
　　２　副会長は会長を補佐し、会長に事故あるときは会長の職務を代行する。
　　３　常任幹事は常任幹事会を構成し、重要なる事項の審議及び決定を行う。
　　４　幹事は同期生の消息を把握しその連絡にあたるほか、幹事会を構成して会務の執行を決する。
　　５　監事は本会の会計を監査する。

［第４章］　会　議
(総会)
第 条 総会は会長の招集により毎年１回開催する。なお、必要ある場合は臨時総会を開催することができる。
　　２　総会においては次の行事を行う。
　　　　 (1)　会務及び会計報告
　　　　 (2)　本会則の規定による役員の選出
　　　　 (3)　会員の親睦を図る行事
　　　　 (4)　その他会長が本会の運営に必要と認めて諮った事項の審議及び決定
(幹事会・常任幹事会)
第 条 幹事会及び常任幹事会は必要の都度会長が招集する。
(議長)
第 条 総会、幹事会及び常任幹事会の議長は会長があたる。
(議決)
第 条 総会、幹事会及び常任幹事会の議決は出席者の過半数をもってこれを行う。可否同数のときは議長の決す

るところによる。

［第５章］　会　計
(会計)
第 条 本会の会計は年会費、寄附金その他の収入による。
(会計年度)
第 条 本会の会計年度は毎年１月１日に始まり、12月31日に終わる。

［第６章］　その他
(顧問)
第 条 本会は常任幹事会の推薦により顧問を置くことができる。
　　２　顧問は会議に出席し、意見を述べることができる。理事会代議員会並びに総会においては会長がその議長

となり、出席者の過半数の同意を得て議案を決定する。可否同数のときは、議長の採決による。
(委員会)
第 条 本会は、特定の事項に関する企画、研究、立案又は対策のため幹事会の議を経て委員会を置くことができる。
　　２　委員の選任は会長の指名による。本会の会計は、通常会員の入会金及び会費並びに寄附金による。

附　則
第１条 本会則は昭和58年6月25日より施行する。

附　則
第１条 本会則の改正規定は平成15年6月7日から施行する。

附　則
第１条 本会則の改正規定は平成15年11月29日から施行する。

附　則
第１条 本会則の改正規定は平成25年11月23日の常任幹事会で承認され、平成26年1月1日から施行する。
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東京玉翠会 事務局体制
担当部門 担当ミッション 事務局員

土田　　充（S53）
神崎　　俊（S52）

（事務局長代行）
※事務局の統括

●東京玉翠会一般会計担当～予算、決算
●総会会計監査担当

●東京玉翠会ホームページの管理・維持対応及び新企画検討
など

●高中会窓口、総会における高中関係者対応など
●晩翠会窓口、総会における晩翠関係者対応など

●各同好会の活動、活性化を支援するとともに、新サークル
　結成も支援
●総会における各種同好会紹介など

※高高、玉翠会本部・他支部との連携を強化し、
　東京玉翠会の対外発信力、在京学生の支援を行う
●高高との窓口、総会における高高関係者対応や東京地区へ
の進学者の最初の組織対応など

●玉翠会本部ならびに４支部との連絡窓口、総会における玉
翠会関係者対応など

※毎年7月に開催する　
　東京玉翠会総会の企画・運営を担う
●年次総会開催～式準備、動員指示、集金指示、当日差配など

※事務局局務全般担当（総会幹事団サポートを行う）

●各学年幹事相談窓口、幹事活動強化支援
●常任幹事会、幹事慰労会、事務局会議の準備・運営
●幹事会、総会、幹事引継ぎ会の準備・運営支援、会場手配など
●学年幹事名簿、メーリングリストの管理
●一般会員への情報提供・啓蒙活動の企画、実施

土居　範行（S47）
池田　佳睦（S59）
吉野ユリ子（H3）

卒業25年目
学年幹事

 卒業23年目
 学年幹事

受
付

小見山紀絵（S56）
佐藤美智子（S60）
斉藤　利幸（H1）

白川　真理（S52）
長尾みどり（S53）
森　　英二（S58）
多田　寿徳（S62）

岩崎　昭宏（S49）
外丸　香代（S56）
藤原　泰輔（S62）

奥本　和幸（S63）

庄村　敦子（S54）
池内　久徳（S56）
河野　恵伸（S59）
池田　仁司（S61）
佃　　英樹（S63）
乙川みち子（S63）
三好　克浩（H2）
清水　知里（H2）
藤田　哲典（H3）
河西　寿幸（H4）
白瀬　健二（H5）
中井　裕史（H5）
嶋崎真知子（H5）
太田　秀幸（H7）

代表連絡先 : mitsuru.tsuchida@splash.dti.ne.jp
土田）事務局

事務局長

会計担当

総務パート

HPパート

総会パート

同好会パート

高高
玉翠会パート

高中会
晩翠会パート
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東京玉翠会総会チーム 平成６年卒（卒業25年目学年幹事）体制

担当チーム 担当ミッション 常任メンバー

リーダー 片山　武治

リーダー 福家　浩美
サブ 畠　　健司

リーダー 尾藤　宏親
サブ 上田　有里

リーダー 香西　宏紀
サブ 磯部　大志

リーダー 笠野　　大
サブ 三井　優子

リーダー 出石　詩朗
サブ 川西　里佳

リーダー 片山　武治
サブ 森　　正裕

リーダー 中島　晋平
サブ 磯崎　真也

Ｈ６幹事団の総括
●全体意思決定と全体予算案作成・資源管理
●東京玉翠会本部との調整

Ｈ６幹事団との連携・調整担当
●幹事団の組織とチーム間調整
●同期動員の窓口

総会の企画・進行準備・運営担当
●総会コンセプト・企画案の作成
●総会までの進行全般準備、当日運営

来賓窓口担当
●来賓把握、ご案内、ご招待者への連絡・対応
●高松高校（玉翠会本部）との窓口・寄贈図書対応

プログラム冊子作成担当
●冊子掲載記事作成、広告デザイン作成
●印刷依頼までの準備

総会来場者への動員担当
●学年幹事等への動員依頼・連絡調整・応対
●学年幹事会の会場準備、窓口案内

広告依頼・窓口担当
●広告主への依頼・対応
●東京、高松の広告チーム間における役割調整・
連携・デザイン調整

総会収支管理担当
●各チームの収支管理・調整
●収支報告書作成

全体工程管理

総務

企画・進行

来賓

動員

広告

プログラム

会計

※各チームのメンバー及びメッセージは、52ページからの「幹事団メンバー紹介」をご覧ください。
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高松中學校校歌

一
、
朝
日
輝
く
屋
島
山

　
　小さざ
波なみ
寄
す
る
玉
藻
浦

　
　平
和
漲みな
ぎる
其
の
響

　
　生せい
氣き
溢あふ
る
る
其
の
光

　
　我
が
學まな
び
や

舎
に
充
ち
満
ち
て

　
　勤いそ
し
む
健
兒じ
一
千
餘よ

ニ
、
御み
陵い
威つ
と
共
に
い
や
高
く

　
　朝
夕
仰あお
ぐ
碑いし
ぶ
み

は

　
　日ひ
嗣つぎ
の
皇み
子こ
の
行ぎょ
う
啓けい
の

　
　千
代
に
朽
ち
せ
ぬ
記
念
な
る

　
　奮
鬪とう
努
力
の
健
男
兒

　
　ゆ
め
な
忘
れ
そ
そ
の
か
み
を

三
、
嚴げん
冬とう
霜そう
雪せつ
色
變か
へ
ぬ

　
　紫
雲
の
松
を
名
に
負
へ
る

　
　我
が
中
學
の
健
兒
ら
よ

　
　堅けん
忍にん
不ふ
撓とう
功こう
遂と
げ
て

　
　屋
島
山
頭
い
や
高
く

　
　名めい
譽よ
の
旗
を
翻ひる
が
え
せ
…

　翻
せ

（大正4年9月制定）
作詞　藤井静夫
作曲　安田俊高
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高松高等女學校校歌

一
、
見
れ
ど
も
飽
か
ぬ
玉
藻
の
浦

　
　千ち
尋ひろ
の
底
に
し
づ
く
な
る

　
　そ
の
白しら
珠たま
の
麗うる
は
し
き

　
　清
き
心
を
磨みが
か
む

　
　磨
か
む
…
、
を
と
め
わ
れ

ニ
、
朝
夕
仰
ぐ
屋
島
の
山

　
　峰お
の
上へ
は
る
か
に
並
び
立
つ

　
　そ
の
山
松
の
色
變
へ
ぬ

　
　高
き
操みさ
おを
守
ら
む

　
　守
ら
む
…
、
を
と
め
わ
れ

三
、
開ひら
く
る
御み
代よ
の
幸さち
多
き

　
　身
に
は
つ
と
め
も
さ
は
な
れ
ば

　
　う
ら
若
き
日
を
た
ゆ
み
な
く

　
　を
み
な
の
業わざ
を
習
は
む

　
　習
は
む
…
、
を
と
め
わ
れ

四
、
い
や
榮さか
えゆ

く
皇すめ
く
に

國
の

　
　生
け
る
効かい
あ
る
御み
民たみ
ぞ
と

　
　仁めぐ

み慈
あ
ま
ね
き
大
君
の

　
　み
こ
と
畏かし
こみ

盡つく
さ
む

　
　盡
さ
む
…
、
を
と
め
わ
れ

（大正3年9月14日制定）
作詞　小原虎一
作曲　内藤　蝶

89



高松高等学校校歌
（昭和26年12月17日制定）

作詞　河西新太郎
作曲　芥川也寸志

一
、
世
紀
新
た
な
陽ひ
に
映
え
て

　
　朝
雲
匂
う
屋
島
山

　
　お
ゝ
眉まゆ
清
き
若わこ
う
ど人
が

　
　向
学
の
念
揺
る
ぎ
な
く

　
　溌はつ
剌らつ
挙こぞ
る
意
気
を
見
よ

ニ
、
平
和
輝
く
波
よ
せ
て

　
　鏡
と
澄
め
る
玉
藻
浦

　
　お
ゝ
純
潔
の
若
人
が

　
　真
理
の
道
を
究きわ
め
ゆ
く

　
　独
立
自
主
の
熱
意
見
よ

三
、
仰
ぐ
紫
雲
の
松
風
に

　
　雪ゆき
持もち
笹ざさ
の
さ
み
ど
り
に

　
　お
ゝ
希のぞ
み望

湧
く
若
人
が

　
　自
由
と
愛
の
血
に
燃
ゆ
る

　
　わ
が
高た
か

こ

う

松
高
校
の
自
治
を
見
よ
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朝日輝く

一
、
朝
日
輝
く
屋
島
山

　
　さ
ざ
波
寄
す
る
玉
藻
浦

　
　平
和
み
な
ぎ
る
其
の
響

　
　生せい
気き
あ
ふ
る
る
其
の
光

　
　我
が
学まな
び
や舎
に
満
ち
満
ち
て

　
　い
そ
し
む
健
児
一
千
余

ニ
、
厳げん
冬とう
霜そう
雪せつ
色
変
え
ぬ

　
　紫
雲
の
松
を
名
に
負
え
る

　
　我
が
高たか
高こう
の
健
児
ら
よ

　
　堅けん
忍にん
不ふ
撓とう
功こう
遂と
げ
て

　
　屋
島
山
頭
い
や
高
く

　
　名めい
誉よ
の
旗
を
ひ
る
が
え
せ

（校友会の歌）
作詞　藤井静夫
作曲　大中寅二
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高高　高高

天に二つの

一、高高　高高　高高　栄えあるその名

　　高高　高高　高高　我等が母校

　　

二、高中　高中　高中　栄えあるその名

　　高中　高中　高中　我等が母校

　　

三、高女　高女　高女　栄えあるその名

　　高女　高女　高女　我等が母校

　　

四、高高　高高　高高　栄えあるその名

　　高高　高高　高高　我等が母校

一、天に二つの　日あるなし

　　ナインの王
おう
は　我が高々

　　意気と力の　溢るるところ

　　勝利は常に　我等が冠
かむ
り 

　　奮え、奮え、奮え、高々

　　

二、我等が打つは　球ならず

　　我等が打つは　血と肉ぞ

　　鍛えし 腕
かいな
は　炎となりて

　　勝利は常に　見よ近づけり

　　奮え、奮え、奮え、高々

＊お気づきの方も多いと思われますが、
応援歌《天に二つの》は早稲田大学の応
援歌《天に二つの日あるなし》（作詞：
西條八十／作曲：中山晋平／昭和3年）
の替え歌が伝わったものです。しかし
どういう経緯からか、前回までの東京
玉翠会総会プログラム、関西玉翠会ホー
ムページそれぞれに掲載された高高版
の歌詞にも差異がありました。
そこで今回編集部方針としましては、
上記２つの歌詞と『高松高校応援歌集　
第三十三代応援委員会（編）』の歌詞を
参考に、皆さんが一番耳馴染みがある
であろう状態に近づけました。
ちなみに学校名や最終行以外で大きく
原曲と歌詞が異なる部分は第二番の三
行目・四行目で、原曲は「きたへし腕
（かいな） 炎と燃えて　勝利は今日も 
見よ近づけり」となります。 （編集部）
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今日の思い出や出来事、久々に再会した友人の連絡先などを
ここにメモ。写真を貼ってもOK。大いにご活用ください！

第34回東京玉翠会総会　2016年７月９日（土）

自由記述欄

第36回東京玉翠会総会　2018年７月７日（土）
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36

広告をご出稿いただいたみなさまに心より御礼申しあげます。

また、広告募集へのご協力ありがとうございました。

94

真弓愛メディカル美容皮膚科・美容内科
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詰田川橋 旧11号線

セブン
イレブン

高松国際
ホテル

ローソン

詰
田
川

春
日
川

新詰田川橋

詰田川橋

国道11号線

旧11号線

バス停詰田川

JR高徳線
木太町駅

N

LaVita

医療法人社団

内科・脳神経外科・麻酔科・リハビリテーション科
院　長 伊　藤　輝　一（S45卒）

〒760-0080　高松市木太町3238-7　TEL（087）835-5011
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参加ご希望の方は、当日でも待合にて受付、お茶券をご購入いただきます。
参加ご希望の方はご予約も賜ります。
電話・fax：0467-25-6909

mail：taiken@matsugaoka.com
なるべくメールにてお願いいたします。

毎月　第4日曜日　12時席、１３時席、１４時席の３回
当日の場合　11時30分より受付
北鎌倉　東慶寺　茶室　寒雲亭

お茶券　1,800円  （注）東慶寺入山料は看門にてお払い下さい。
定員　各席　15名

式楽会HP　https://shikiraku.club/　お申し込みはHPからもできます。
式楽会　井上米輝子

式楽会　月釜のご案内
本格的な茶室・寒雲亭にて楽しく茶の湯の世界が
体感できます。（流派・流儀は問いません。）

36

初 瀬　 仰

（昭和48年卒）

〒761-8032店
高松市鶴市町2036-1

（FAXも） ハ ヤ イ ナ イ イ ナ
☎087（881）7117

埼玉県社会保険労務士会
自主研究部会
　・労働問題部会　会員
　・労働ADR部会　会員
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- 小淵沢オフィス -    〒408-0044
 山梨県北杜市小淵沢町 1037 番地 5
 Tel   0551-36-8288      Fax   0551-36-8289
- 横浜オフィス -      〒231-0002
横浜市中区海岸通三丁目９番地　横浜郵船ビル２階
 Tel   045-222-7610      Fax   045-222-7613

IP Law Firm

「還暦からが本当のフルート人生の始まりだよ」
　そんな友人の言葉に共感し、新たな一歩を
　踏み出す節目の演奏会を企画いたしました。
　新春・土曜日の午後はどうぞ銀座に！

白川真理
フルートリサイタル

vol.7
2019年1月12日（土）
午後3時開演・王子ホール(銀座)
共演：山本徹（チェロ）、砂原悟（ピアノ）
曲目：ソナタBWV1034/バッハ
　　トリオOp.86/カプースチン　他
前売り：3500円（当日+500円）
お問い合わせ：白川真理　e-nonaka@mvi.biglobe.ne.jp
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36
プルデンシャル生命保険 東京第二支社

エグゼクティブ・ライフプランナー 池内　久徳（S56年卒）
東京都千代田区神田錦町3-22 ﾃﾗｽｽｸｴｱ6F TEL:03-6777-0943

介護福祉士

100

花粉症・アレルギー性鼻炎に対するレーザー手術、舌下免疫療法を行っています。
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36
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https://www.struct-design.com/

合田不動産磨屋町ビル４階
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休診日：木曜・日曜・祝日（祝日週の木曜は診察）

104

（平成元年卒）

（平成５年卒）
4

!

4

!

代表取締役社長　森川 正英（平成５年卒）
常務取締役　　　森川 和子（旧姓 三好 昭和40年卒）
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 760 - 0025 5 - 1 
 TEL  087 - 822 - 6575 

HP   http://www.toyoshima-dc.or.jp
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" "
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100-0006
2-10-1

: mail:kagawa@furusatokaiki.net
h�p://www.furusato-web.jp/ h�ps://www.kagawalife.jp/

36

平成６年卒業生有志一同

◎事業内容
 ・投資業、ドローン、アパレル、メディア事業、
　東南アジアにおけるマーケティング事業
 ・最近の活動
　‥監修：マンガでわかるビットコインと仮想通貨
　‥監修：THE仮想通貨（ボードゲーム）
　‥schoo での投資入門者向け講師
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36

https://www.makita-corp.com/
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760-0073 1 18-30 TEL 087-834-0081 FAX 087-834-0080
100-0006 1 5-1 8F TEL 03-6268-8620 FAX 03-6268-8621
101-0046 2 1 Y5 2F TEL 03-3258-5271 FAX 03-3258-5279
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平成 30 年 7 月 7 日 ( 土 )　16 時 30 分～ 18 時 30 分
グランドプリンスホテル新高輪【飛天】

平成 30 年 7 月 7 日 ( 土 )　16 時 30 分～ 18 時 30 分
グランドプリンスホテル新高輪【飛天】

～高高 平成の軌跡～
Say! See!Hey!Hey! Say! See!

「平成最後」の総会「平成最後」の総会


